
 
     REVISTA PORTAVOZ DE A.R.T.E.                     Nº 239 • Año XXX • Mayo/Junio 2023

LA ACTUALIDAD DEL  
SECTOR: GPS, FERIAS,  
PREMIOS Y MÁS

REPORTAJE ESPECIAL: 
A.R.T.E. CELEBRA CON ÉXITO SU  
XLV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

EL MUNDO DEL ESPECTÁCULO Asociación de Representantes 
Técnicos del Espectáculo 

NOTICIAS DE NUESTROS 
SOCIOS, ARTISTAS Y 
NUEVOS PROYECTOS











SUMARIO AÑO XXX • NÚMERO 239

6  | MAYO 2023 • ESCENARIOS

EN ESTE NÚMERO

ACORDES MUSICALES 25, 43 

ARTISTI-K PRODUCCIONES MUSICALES 36-37 

ATTRACTION MANAGEMENT 13 

CÁBELAS ASESORES 82 

DEEPDELAY 4 

DGB PRODUCCIONES 35-63 

DIAGONAL PRODUCCIONES 11 

DOSCONDOS 61 

EP MANAGEMENT 55 

FORUM T NAZARENO 29 

GPS 79 

LA AGENCIA 21 

LA ROCK 14 

M2 MUSIC GROUP 46-47 

METEÓRICA 7, 27, 51, 59, 64, 67, 74, 85  

ENTERTAINMENT  

MORGAN BRITOS 45 

MPC MANAGEMENT 70-71 

MUNDO TRIBUTO 5, 23, 31, 41, 49, 69 

PRODUCCIONES ARTÍSTICAS MANUEL CAMPOS 75 

PRODUCCIONES ARTÍSTICAS HEREDIA 15 

PRODUCIONES ARTÍSTICAS ORANGE 73 

PRONES 1 52-53 

PUBLICULTURA 2 

RL20 MUSIC 8-9 

RUCAVIPED 77 

SEE TICKET 81 

SENA PRODUCTIONS 12 

SIDERAL MUSIC 57 

SOL PRODUCCIONES 91 

SON BUENOS PORTADA 

SONDE3 CONTRA 

TICKETMASTER 33 

TIRITITANGO MANAGEMENT 3 

TOTI PRODUCCIONES 39 

TRATOS PRODUCCIONES 17, 19 

VIRTUAL MUSIC 65 

VOLTERETA RECORDS 90

Índice de anunciantes 

Edita: Asociación de Representantes Técnicos del Espectáculo - A.R.T.E. C/ Fernando el Católico, 47 Bajo 2. 28015 
Madrid · Tlf.: 91-5722511 · Email: arte@arte-asoc.es. Director general: Presidente de A.R.T.E. (Paco López) 
Direc tora de contenidos: Madeline Toyos.     

Realiza: Irebla Comunicación, S.L. C/ Oña, 151 · 28050 Madrid. info@irebla.es. Redactor jefe: Jacinto 
Rodríguez. Tel. 630 631 870. jacinto@irebla.es. Redacción: escenarios@irebla.es. Publicidad: Vera 
Prieto. Tel. 660 876 961. vera@irebla.es.   

Imprime: COYVE. Depósito Legal: M-1779-1994. 

         Difusión controlada por OJD

[factible]

A.R.T.E. e Irebla Comunicación no se hacen responsables de las opiniones y declaraciones vertidas por las personas 
entrevistadas y las expresadas en los artículos de opinión de los colaboradores de Escenarios.

Foto de portada: Miguel Paubel

NOTICIAS:  
Socios, artistas, management, en gira, 
internacional, nuevos trabajos...

85

ENTREVISTAS A NUEVOS SOCIOS: 
Juanjo Viedma  (Irufest Producciones)84

ACTUALIZACIÓN  
DATOS SOCIOS A.R.T.E.89

REPORTAJE 
A.R.T.E. celebró su 
Asamblea Anual con 
récord de participación 

24

REPORTAJE 
Las emociones se 
hacen presentes en la 
gala de entrega de los 
Reconocimientos 
A.R.T.E. 2023 
 

38

REPORTAJE 
Éxito de la Jornada de 
Formación y Debate 
del plan de 
actividades de la 
Asamblea 

30

EN PORTADA 
ARDE BOGOTÁ: 
“Tenemos un público que 
entiende que nuestra 
música es en directo” 
 

16 BACILOS:  
“Nuestra apuesta es 
seguir trabajando y 
hacer un muy buen 
show” 

66

NOAN: 
“El directo trata de ser 
fuerte y divertido para 
generar adrenalina en 
el espectador” 
 

60

Nino Bravo: eso es 
vivir 72

Sonido Clandestino, 
rumbo a Europa 76

La edición GPS13 de 
Girando Por Salas 
llega a su fin, pero 
pronto se abrirá 
convocatoria para 
GPS14 
 
 

78

SOFÍA ELLAR: 
“Los directos son  
terapia”

54









10  | MAYO 2023 • ESCENARIOS

EDITORIAL 

R
ecién celebradas las elecciones lo-
cales y municipales y a la vista en 
unos cuantos meses de las genera-
les, todos los españoles llamados 
a las urnas votarán en un sentido u 

otro a los grupos que den una mejor res-
puesta a sus reivindicaciones en materia de 
vivienda, educación, sanidad, seguridad, de-
rechos sociales, medio ambiente y también 
de Cultura. 

Con el buen sabor y la energía positiva 
que dejó nuestra Asamblea General celebra-
da en marzo, nuestro colectivo afronta un 
nuevo periodo con la fuerza que nos da el 

apoyo unánime de todos 
los profesionales que for-
man parte de A.R.T.E., y 
con el compromiso de se-
guir trabajando para el es-
pectáculo en directo, y por 
la cultura, eje esencial de 
nuestra sociedad. 

Esa sociedad que ha 
ejercido su libre derecho a 

elegir y cuyos resultados afrontamos con 
mucha esperanza. Porque es evidente que 
es indiscutible la relevancia que tiene para 
nuestro sector la administración pública. 

Haya o no cambios en los municipios, 
dipu taciones y comunidades autónomas, 
las personas que asuman de nuevo o por 
primera vez esta responsabilidad serán las 
que tomen decisiones que afectarán direc-
tamente al trabajo de nuestro colectivo, 
bien sea sobre ordenamientos generales o 
sobre presupuestos que marquen las con-
trataciones en cada localidad. La participa-
ción de las entidades públicas es de suma 
importancia parta el desarrollo de la activi-
dad cultural. 

Fomentar la cultura es vital en cada terri-
torio. La cultura es un derecho, y también un 
elemento revitalizador de la economía. Un 
motor de transformación y desarrollo social 

y económico que contribuye a la convivencia 
y la cohesión social 

Ofrecer cultura a sus conciudadanos es 
responsabilidad de los gestores culturales y 
en esa misión cuentan con nuestro compro-
miso y garantía de responsabilidad y buen 
hacer de nuestros profesionales. Las entida-
des locales constituyen el activador principal 
de la cultura en nuestro país. Profesionales 
del sector y gestores públicos debemos tra-
bajar para ofrecer, con la mayor y mejor ofer-
ta posible una programación cultural a los 
ciudadanos. 

Nuestra reivindicación será pues, la 
misma ocupe quien ocupe los puestos de 
poder en los próximos meses, transmitir la 
importancia de nuestro sector para la socie-
dad y pedir a los representantes que tomen 
decisiones que apoyen la cultura, más allá 
del corto plazo de los ciclos políticos. Pedi-
mos que se sienten con nosotros para que 
les podamos explicar el porqué de cuidar 
esta industria que está más fuerte y saneada 
que nunca. 

Las entidades públicas son factores indis-
pensables para el promover el espectáculo, 
la música, las artes escénicas y la cultura en 
general. El compromiso de sus representan-
tes es esencial y vital para nuestro sector. Y 
para continuar andando ese camino cuentan 
con A.R.T.E., con nuestros asociados: agen-
tes de zonas, representantes, mánager, pro-
motores, infraestructuras, audiovisuales, etc. 
Todos juntos con un objetivo y una línea de 
trabajo común podemos avanzar reafirman-
do la convicción de que la cultura es vital. 

La cultura enriquece nuestras vidas, las 
hace más inclusivas, innovadoras y resisten-
tes. La UNESCO afirma que “ningún desa-
rrollo puede ser sostenible sin un fuerte 
componente cultural”. Alcanzarlo y mante-
nerlo es responsabilidad y compromiso de 
todos. 

Junta Directiva de A.R.T.E.

La cultura, un compromiso social
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“El escenario nos ha 

enseñado qué tipo de 

banda somos” 

 

“Arde Bogotá siempre 

va a tener esa identi-

dad de grupo y de per-

tenencia” 

 

“La banda se ha con-

vertido en el centro de 

nuestro universo” 
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L
a carrera artística de Arde Bogotá 
ha pasado de 0 a 100 en muy poco 
tiempo. 2022 nunca se les olvidará 
porque fue el año en el que Antonio 
García (voz y guitarra), Dani Sánchez 

(guitarra), Pepe Esteban (bajo) y José Ángel 
Mercader (batería y percusión) decidieron 
dejar sus trabajos para apostar por su pro-
yecto vital. La apuesta no está saliendo 
nada mal y tanto la crítica especializada 
como el público que acude a los conciertos 
coinciden en un aspecto: son una banda 
que va a marcar una época y, sobre todo, 
son una banda de directo. Una idea que 
ellos mismos nos confirman en esta charla 
que mantenemos en un hotel de Madrid. 
Han salido de casa un par de días para 
hacer una escucha conjunta del disco con 
amigos como las periodistas, Virginia Díaz 
y Mónica Carrillo.  

Nos citamos con ellos en su hotel. El 
reloj marca las 20:30 y Dani, Pepe, Antonio 

y José Ángel parece que acaban de bajar 
del escenario. Dejan sus cosas en un sillón, 
bajan las revoluciones, se acomodan y em-
pieza la conversación. Distendida, intere-
sante, como esa charla que tienes con tu 
pareja al final del día para hacer balance de 
todo lo vivido. En este caso, no nos queda-
mos solo con el día de hoy sino con el ba-
lance general de una banda que está llama-
da a marcar una época en el indie-rock de 
nuestro país. Hablamos de lo divino y lo hu-
mano y, por supuesto, de su oficina, Son 
Buenos, dirigida por el socio de A.R.T.E. 
Tonny Serano y su socia Claudia Orellana.  

 
¿Cómo está siendo la presentación del 

disco con amigos? 
José Ángel: La presentación del disco 

está yendo bien. Hemos hecho una serie de 
vídeos para poder promocionar el álbum 
con un denominador común cuyo tema es 

ARDE BOGOTÁ 
 

“Tenemos un público que entiende que  
nuestra música es en directo” 

Continúa en la página 18 ►





EN PORTADA ARDE BOGOTÁ

18  | MAYO 2023 • ESCENARIOS

el de los viajes. Por ello, estamos haciendo escuchas del 
disco con algunos amigos en la carretera. Los metemos 
a todos en la furgoneta y nos echamos a la carretera es-
cuchando los temas del nuevo álbum. La verdad es que 
todo está siendo fantástico y la promoción del disco, de 
momento, está teniendo mucha repercusión.  

 
En cuanto al sonido, ¿hay mucha diferencia entre 

el disco anterior, “La Noche”, y este “Cowboys de la 
A3”?  

Antonio: Hay una evolución clara. Creo que dejamos 
nuestro sonido rock mucho más marcado y el sonido de 
balada es más reconocible dentro del género, pero con 
un sentido más experimental, tocando lo sensible con al-
gunos aspectos rockeros. La vida, como la música, es un 
proceso de madurez y después de haber escuchado el 
disco nos hemos dado cuenta 
de ello. Por ejemplo, en el caso 
de las letras, todos los textos si-
guen teniendo el mismo tipo 
de discurso, pero de una mane-
ra más madura. Ahora tocamos 
algunos temas más complica-
dos de tratar y formas diferen-
tes de enfocar las relaciones 
con la gente. 

 
¿Por qué “Cowboys de la A3”? 
Antonio: Porque hay una 

canción, “Cowboys de la A3”, 
que en el proceso de composi-
ción fue el buque insignia para 
nosotros por lo que estaba con-
tando y cómo estaba sonando. 
Representaba muy bien lo que 
estábamos haciendo. Especial-
mente fue importante en el 
plano sonoro porque nos ayudó 
a incorporar algunos aspectos 
nuevos de la música rock. Hay 
muchas formas de explicar qué 
contiene el disco, pero, para 
nosotros, esa canción es la ma-
nera más apropiada de hacerlo.  

 
Poníais en valor al principio 

el concepto del movimiento a través de los viajes y la 
rueda vital en la que vive una banda. ¿Este movimien-
to puede estar relacionado con los cambios persona-
les que habéis experimentado cada uno de vosotros 
estos años? 

Dani: Por supuesto, además el momento que hemos 
vivido en los últimos años es el mejor ejemplo de ello. 
Nuestro último álbum salió justo cuando acabó la cua-
rentena y entre ese disco y hoy hemos hecho 86 concier-
tos, el último de ellos en Colombia. La vida nos ha cam-
biado radicalmente y la banda se ha convertido en el 
centro de nuestro universo. El grupo ha crecido, el pú-
blico igual, y ellos nos han demostrado realmente lo que 
somos. De hecho, la suma de todas esas cosas ha dado 

lugar a este nuevo disco, que nace con esa idea de cam-
bio, tanto a nivel de vivencias y lo que queremos contar, 
como a nivel musical.  

 
¿Y qué tipo de banda sois? 
Antonio: Una banda de rock. Lo que el público nos 

ha demostrado es eso y nosotros tratamos de llevar toda 
la performance musical para que la gente reaccione de 
la mejor manera. Nosotros nunca hemos necesitado ape-
llidos para explicar lo que somos porque somos una 
banda de rock. Eso no quiere decir que no podamos 
hacer una canción lenta, pero siempre bajo nuestro sello 
particular, algo que guste cantar; al igual que una can-
ción más fuerte está pensada para bailar y pasarlo bien. 
Todos estos elementos sumados dan como resultado 
una banda de rock, sin necesidad de otro apelativo. 

 
¿Cómo es el momento 

en el que decidís dejar 
vuestros trabajos para cen-
traros por completo en la 
banda? 

Dani: Es un sentimiento 
que parece una mezcla 
entre compromiso con tus 
compañeros, no solo de la 
banda, sino también los 
compañeros de la oficina o 
de la discográfica. También 
hay un compromiso con uno 
mismo y lo que siempre 
hemos querido, mostrar 
nuestro amor por la música, 
por tocar un instrumento y 
hacerlo a la perfección.  

Pepe: El compromiso es 
verdad que estuvo desde el 
principio y no lo hemos 
perdido durante todo el 
proceso hasta llegar aquí. 
La decisión de dejar nues-
tros trabajos más formales 
fue muy vertiginosa porque 
estás apostando a ciegas. 
En el momento en el que 
las cosas quedaron algo 

más encarriladas y ya sabíamos que nos íbamos a de-
dicar al rock, fue un poco más fácil porque, antes de 
eso, era más infernal ya que compaginar estos dos 
mundos hacía que no rindiésemos bien a causa del can-
sancio. Ese salto al vacío ha salido bien y es uno de los 
ejemplos de esos viajes o procesos de madurez que 
queremos mostrar.  

Antonio: También fue una cosa paulatina; la banda 
es una especie de monstruo de las galletas porque cuan-
to más le das, más te pide. Si inviertes 100 horas en me-
jorar el equipo, la forma en la que suena todo y en me-
jorar el directo; todo estará bien, pero si inviertes 200 es-
tará el doble de bien.  

Continúa en la página 20 ►
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Nunca terminamos de escribir una canción, de ensayar, 
de preparar la logística del viaje, ya que siempre se puede 
mejorar. Eso, conforme aumentaba el reconocimiento de 
la banda, ha hecho que tengamos que involucrarnos 
mucho más. A parte del vértigo, esto es haber cumplido 
un sueño. 

 
Sois una banda que ha vivido un éxito enorme tras 

la publicación del primer disco. Lo habéis defendido en 
directo en 86 conciertos en el último año y ahora llega 
nuevo álbum. Habladnos de la gestión del éxito.  

Pepe: Nuestra responsabilidad es pensar que son las 
canciones; aunque es un cúmulo de cosas que se tienen 
que dar. Confiamos en que una buena canción hace el ca-
mino y al final acabamos llegando al sitio. De esta manera 
seguimos concentrados en la composición de las cancio-
nes y mejorar cada día. Ese trabajo es lo que nos ha hecho 
llegar hasta donde estamos porque no somos una banda 
viral; nosotros apostamos por dar un concierto que sea 
disfrutable para todo nuestro público.  

 
Si apostáis por los directos significa que tenéis inte-

riorizado el significado de una banda.  
José Ángel: Principalmente, el trabajo en equipo. Des-

pués de este tiempo en la música hemos visto grupos o 
gente que va en solitario. Quizá estos tengan alguna ven-
taja como la toma de decisiones, pero hacerlo en conjunto 
provoca que se dividan las cosas buenas y las cosas malas. 
Repartir las cosas malas es importante porque se pueden 
dividir aquellos aspectos no tan buenos de la música. Algo 
que es maravilloso del concepto banda de música es el 
apoyo en los momentos buenos y en los malos, compar-
tirlo todo.  

Dani: Desde la perspectiva del público, un colectivo 
provoca un sentimiento de grupo y de pertenencia, en-
tonces Arde Bogotá no es Dani, Antonio, Jota y Pepe; 
son unas siglas que no significan nada y, gracias a eso, 
todos se pueden ubicar o sentirse identificados con 
ellas. Por eso siempre hemos pensado que el público es 
muy fiel a su banda y cuando esta se separa parece 
como una traición porque lo sienten como algo propio. 
Sin embargo, un solista tiene su propio nombre y es su 
carrera en la que poca gente tiene cabida. Arde Bogotá 
siempre va a tener esa identidad de grupo y de perte-
nencia. 

¿Qué habéis aprendido de los conciertos? 
Antonio: Nos están enseñando todo. Estamos pasan-

do por un proceso de aprendizaje porque nadie te enseña 
a cómo ser músico en gira y lo estamos aprendiendo a 
modo de ensayo y error. Hemos aprendido desde cómo 
organizar logísticamente un concierto hasta como tocar y 
cantar mejor para que el sonido sea de más calidad. Tam-
bién hemos aprendido a organizar nuestras vidas teniendo 
la música como eje conductor; por ejemplo, si mañana 
tengo que estar en un sitio, el día de antes no puedo 
hacer algo que me impida desplazarme a ese lugar. El es-
cenario nos va enseñando poco a poco nuestra profesión 
y a ser profesionales. Nos enseña la técnica sobre el es-
cenario, a aprender a reaccionar a lo que está haciendo 
el público, incluso a los cambios atmosféricos que pueden 
ocurrir en un concierto. También nos enseña a prestar 
atención y a cuidar a los compañeros de profesión. En de-
finitiva, te enseña a ser un profesional mucho más cualifi-
cado.  

Dani: Cambia para siempre la percepción de un con-
cierto, incluso cuando lo ves como espectador. Ahora ves 
cosas donde antes ni siquiera las mirábamos. Otro aspec-
to interesante es el de aprender el concepto del alcance 
que podemos dar en unos conciertos. Muchas veces no 
se puede entender el porqué del número de espectado-
res que te ven en un sitio o en otro, pero hay que lidiar 
con ello. 

¿Cómo van a ser los conciertos en esta gira? 
Continúa en la página 22 ►Arde Bogotá durante la conversación con ESCENARIOS.
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Pepe: Vamos a tratar de seguir la misma línea que en el 
disco y vamos a quitarnos las caretas. El escenario nos ha 
enseñado qué tipo de banda somos y es algo que queremos 
mantener. Hemos producido este disco con Raúl de Lara y 
ahora incorporamos más material escenográfico con pro-
ducción lumínica y, a cambio, hacemos un show un poco 
más grande y más agresivo. La experiencia nos ha hecho 
saber cuáles son nuestros puntos fuertes y cómo debemos 
utilizarlos para generar un ambiente único. Igualmente sa-
bemos cuándo debemos ser melancólicos y bajar el ritmo 
para llenarlo de misticismo y que luzca más enigmático.  

 
¿Y el formato? 
José Ángel: Vamos a ir los cuatro junto con nuestro gui-

tarrista, Pedro, y prestando atención a los elementos que 
nos han hecho grandes como son la interpretación de las 
canciones y la energía que mostramos en los conciertos.  

 
Después de la gira de festivales, ¿qué idea tenéis?  
Antonio: Vamos a hacer seguro salas y seguir prestando 

atención a nuevas oportunidades en este tipo de recintos 
cuando acabe el periodo de festivales. En Latinoamérica 
empezamos con la gira y seguimos con los festivales en ve-
rano, también estaremos en la plaza de toros de Murcia. 
Habrá un pequeño cambio dependiendo del recinto, pero 
es un cambio a nivel musical, en cuanto a saturación. 
Vamos a cuidar lo que ponemos y cómo lo ponemos por-

que no queremos generar un show que sea exclusivo para 
un recinto en concreto. Nuestra intención es que el mismo 
espectáculo nos funcione en la plaza de toros de Murcia y 
en la Sala Razzmatazz; evidentemente se puede adaptar, 
pero intentamos que quien vea un show de Arde Bogotá 
siempre pueda ver el mismo estilo y que la experiencia 
cambie en función de la duración y si el escenario es solo 
para nosotros.  

 
En la madurez de la banda y en la toma de decisiones 

de los cuatro, ¿qué importancia tiene en vuestra carrera 
Son Buenos? 

Antonio: Tiene muchísima importancia porque Claudia 
y Tonny son tan buenos que nos han ayudado mucho en 
el camino que hemos recorrido. Siempre se han adelanta-
do a nuestras necesidades para cubrirlas sin problema. 
Ellos nos explican lo que necesitamos y nos aportan todo 
aquello que nosotros no podemos hacer. Es importante, 
también, contar con la ambición que tienen ellos porque 
nos ayuda a no estancarnos y tener siempre la intención 
de seguir mejorando. Por ejemplo, proponer la escucha 
del disco con personalidades diferentes en una furgoneta 
para seguir con la promoción del álbum fue una idea suya 
que a nosotros nunca se nos hubiera ocurrido. En el directo 
nos ayudan porque nos muestran que somos capaces de 
girar por Latinoamérica o llenar una plaza de toros. 

Texto: Saúl Quijada  /  Fotos: Miguel Paubel

ManageMent 
Claudia Orellana  claudia@sonbuenos.com +34 696 40 99 65  
 
ContrataCión 
Tonny Serrano  tonny@sonbuenos.com +34 622 127 799 

Antonio García  
“Nunca hemos necesitado 
apellidos para explicar lo 
que somos porque somos 

una banda de rock”

Dani Sánchez  
“Siempre hemos querido 

mostrar nuestro amor por la 
música, por tocar un 

instrumento y hacerlo a la 
perfección”

José Ángel Mercader  
“Algo maravilloso del 

concepto banda es el apoyo 
en los momentos buenos y en 
los malos, compartirlo todo”  

Pepe Esteban  
“La experiencia nos ha 
hecho saber cuáles son 

nuestros puntos fuertes y 
cómo debemos utilizarlos 
para generar un ambiente 
único en los conciertos” 

EN PORTADA ARDE BOGOTÁ
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E
l pasado 29 de marzo, A.R.T.E. 
celebró su Asamblea General 
Ordinaria 2023 con récord de 
participación de socios en el es-
cenario del hotel Princesa Plaza 

de Madrid. Una reunión marcada por la 
reactivación de los espectáculos en direc-
to que, en 2022, batieron récords de acti-
vidad, y en la que los miembros de la Aso-
ciación mostraron la fuerza y el carácter 
de un sector, como el de la música en 
vivo, que tras dos años de práctica inacti-
vidad, no solo ha sobrevivido, sino que ha 
vuelto “con más fuerza y energía que 
nunca”.  

Como cada año, el día previo, A.R.T.E. 
organizó una Jornada de Formación y De-
bate en la que tuvieron lugar cuatro po-
nencias sobre diferentes temas de interés 
para socios e invitados quienes tuvieron la 
oportunidad de debatir sobre los temas de 
actualidad y los problemas que tanto ma-
nagers como promotores y artistas se en-
cuentran en su trabajo diario. Posterior-
mente a la Asamblea, la Asociación entre-

gó los Reconocimientos correspondientes 
a 2023 en una gala celebrada en La Casa 
de Mónico, de la que encontrarán una de-
tallada crónica en estas páginas. 

La XLV Asamblea de A.R.T.E. comenzó 
una vez que Jesús Marcos, secretario de la 
Junta Directiva, declarara constituida la 
misma y cediera la palabra a Paco López, 
presidente de la Asociación, quien en su 
mensaje de salutación dio la bienvenida a 
los asistentes, especialmente a los nuevos 
socios y agradeció a los patrocinadores y 
colaboradores su apoyo para la realización 
del evento. 

A continuación, siguiendo el orden del 
día con la Memoria de Actividades, el pre-
sidente repasó los acontecimientos más 
importantes sucedidos en el sector en el 
año 2022. Informó de las actividades de la 
Asociación y comenzó destacando el rele-
vo en la gerencia, que asumió el pasado 
mes de noviembre Madeline Toyos, ante-
riormente directora de Comunicación y 
Proyectos.  

A.R.T.E. celebró su Asamblea Anual 
con récord de participación 

 
Paco López: “Nuestro sector es fuerte, sus estructuras son sólidas  

y hemos vuelto con más fuerza y energía que nunca”

Continúa en la página 26 ►
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De ella, destacó su entrega, capacidad profesional 
y su conocimiento de la organización. Agradeció tam-
bién la labor realizada el pasado año a todo el equipo 
de A.R.T.E.  

Incidió en los buenos resultados del pasado año, 
en el número de conciertos celebrados y en la canti-
dad de entradas vendidas que supusieron “una re-
caudación de 400 millones de euros”, casi un 200% 
más de los resultados obtenidos en 2021. “Estas ci-
fras récord ponen de manifiesto la fortaleza y pujanza 
de nuestro sector, máxime después de pasar dos 
años trufados por la pandemia y prácticamente sin 
actividad. Esto refuerza que las estructuras empresa-
riales y profesionales de la música en directo han lo-
grado aguantar estos años infaustos para ponerse en 
marcha y a pleno rendimiento con el mismo ardor 
profesional de siempre”, aseguró. 

“Nuestro sector era fuerte, es fuerte, sus estructu-
ras son sólidas y con las ayudas correspondientes, nunca 
suficientes por parte de las administraciones, hemos 
vuelto con más fuerza y energía que nunca” –continuó 
Paco– quien destacó también que el año pasado fue 
“el de mayor actividad que recordamos en las fiestas 
populares en España, que han demostrado la impor-
tancia social, económica y cultural que tienen”. 

Para el presidente de A.R.T.E., el sector debe ser 
consciente de su “solidez como industria para, huyen-
do de autocomplacencias, ser capaces de aprovechar 

Continúa en la página 28 ►
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esta pujanza para luchar por las innegables mejoras que 
necesitamos a nivel fiscal, laboral, de regulación de es-
pacios escénicos públicos y para pelear por un marco 
legislativo acorde con lo que la industria de la música 
en vivo supone para la economía de este país”. Desta-
có asimismo el papel que la Federación de la Música 
de España (Es_Música) representa en la unión de todo 
el sector y su trabajo para poder situarlo en el que le 
corresponde ante las administraciones públicas.  

Se subrayó también la participación de la Asociación 
en instituciones como el Consejo Estatal de las Artes 
Escénicas y de la Música, el Consejo de Cultura de la 
CAM o el ICEX a través de la plataforma Sounds From 
Spain. Se refirió a la presencia en la Feria Hispano Lusa 
de la Industria Musical (FHLIM) y en el BIME, además 
de la celebración de una jornada sobre la industria de 
la música en vivo en colaboración con la CEOE, la pre-
sencia en la Mesa Mercartes y la continuidad del Cir-
cuito Estatal Girando Por Salas, patrocinado por el 
INAEM y en el que A.R.T.E. participa a través de la Fe-
deración Coordinadora del Circuito de Músicas Popu-
lares, de la que es miembro.  

Especial hincapié hizo el presidente en la relación 
de la Asociación con la SGAE e informó de las nego-
ciaciones que mantienen con el fin de aprobar un 
nuevo convenio para mejorar las condiciones de los 
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asociados y que probablemente se firme a lo largo de 
este año. 

Uno de los objetivos que la Junta Directiva de 
A.R.T.E. se ha marcado para este año es abordar la 
clarificación, interpretación y el desarrollo de la Ley 
de Contratos del Sector Público y tratar de evitar la 
total disparidad de criterios. Para ello, se ha estable-
cido una línea de trabajo con COSITAL (Colegio Ofi-
cial de Secretarios, Interventores y Tesoreros de Ad-
ministración Local) con el que está previsto organizar 
jornadas informativas y con quien se crearán mesas 
de trabajo para intentar dar solución a la problemáti-
ca de los asociados en la contratación con organis-
mos públicos. 

Punto destacado del orden del día de la Asamblea 
fue el Informe Económico, en el que destacó la expo-

sición, a cargo de Angelines García, tesorera de la 
Junta Directiva, del nuevo sistema detrabajo estable-
cido a partir del cambio en las funciones de gestión, 
control y seguimiento de los temas fiscales, contables 
y laborales acordados por la Junta Directiva con la 
designación de la nueva Consultoría-Gestoría, cuyo 
período de transición culminó precisamente en esta 
Asamblea de Socios con la aprobación de cuentas y 
presupuesto. 

La reunión contó con la participación e intervención 
de los asistentes que abordaron temas específicos 
sobre el desarrollo y actualidad de la actividad del sec-
tor. A continuación, los socios tuvieron la oportunidad 
de compartir un encuentro cercano e informal en el al-
muerzo que cerró la jornada de la mañana. 

Texto: Jacinto Rodríguez  /  Fotos: Miguel Paubel

EMILIO SANTAMARÍA  
PRESIDENTE DE HONOR DE A.R.T.E. 
 
“Trabajo y talento os sobra. A por ello” 

 
Tras la bienvenida de Paco López, presidente de 

A.R.T.E., Emilio Santamaría, presidente de Honor de la Aso-
ciación, se dirigió a los asistentes a quienes felicitó “porque 
a los que tenemos ya algunos decenios solo nos faltaba 
vivir una pandemia después de la crisis de 1992 y la de 
2008. Y con todo, hemos sobrevivido porque somos ex-
pertos en supervivencia. Estamos acostumbrados a vivir en 
una competencia máxima que forja carácter y aumenta el 
conocimiento y la valía de todos. A por otra temporada, 
trabajo y talento os sobra. A por ello”, afirmó. 

La Junta Directiva de A.R.T.E. durante la Asamblea General 2023.
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Éxito de la Jornada de Formación y Debate  
Como es tradicional, la víspera a la celebración de la Asamblea General Ordinaria de A.R.T.E. tuvo lugar 
una Jornada de Formación y Debate para sus asociados. En esta ocasión, tuvieron lugar cuatro charlas que 
versaron sobre temas relevantes para el sector de la música en vivo y de gran interés para los socios, a 
tenor del éxito de asistencia y participación con la que contaron. 

L a primera charla del día corrió a cargo de Pablo 
Martite gui y David Garrido, responsable de 
Marketin g y coordinador de Artes Escénicas y Mu-

sicales de la SGAE respectivamente, quienes presentaron 
a los asistentes una nueva herramienta que está imple-
mentando la sociedad de gestión de derechos para 
poner a disposición de los promotores para encontrar au-
tores e intérpretes que necesiten de una manera fácil y 
ágil. “Es una herramienta que responde a una necesidad 
que nos habíais transmitido a lo largo de los últimos 
años”, aseguró Garrido. 

Se trata de un producto, aún no han bautizado defi-
nitivamente. Consiste fundamentalmente en un “Market 
Place” disponible, según anunciaron, desde el 1 de 
mayo. “Busca responder a una petición histórica del sec-
tor, tanto desde el ámbito público como desde el priva-
do. Nos pedían ayuda para programar y queremos que 
sea también una plataforma de lanzamiento para el ta-
lento emergente”, aseguró Martitegui.  

En esta aplicación hay integrada también una herra-
mienta externa de crowfounding con Ulule, la primera 
plataforma de mecenazgo de Europa. “Para utilizar la 
nueva herramienta, el promotor en busca de autores e 
intérpretes puede acceder y crear un evento, define sus 
necesidades de contratación autoral, las condiciones para 
las contrataciones, el tiempo de actuación, el raider… Y 
en función de lo perfilado, la parte autoral ve si encaja 
con su perfil”, afirmó el responsable de marketing de la 
SGAE. 

Las condiciones las marca siempre el promotor y toda 
la parte de contratación se hace al margen de la plata-
forma, la SGAE no participa el ella. Garrido incidió en que 
“la plataforma se limita a poner en contacto a autores 
con promotores, una vez hecho esto la SGAE no intervie-
ne en ningún momento”. 

“Se ha buscado que la plataforma sea autosostenible, 
el contenido lo generan los promotores, sean del tamaño 
que sean, y por otro lado está la base autoral, fundamen-
talmente artistas emergentes o con poca trayectoria. La 
idea es que cuanto más contenido haya más interés ge-
nerará entre los autores”. 

Ambos concluyeron que para la SGAE es una forma 
de “dinamizar el mercado, de cara a vosotros. La relación 
con el autor o el intérprete es vuestra. Es como un Info-
Jobs o un Tinder para autores y promotores. Un punto 
de encuentro, en definitiva”. 

La SGAE presenta a los socios su nuevo “Market Place” 

Pablo Martitegui.      David Garrido.
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Ticketmaster: “El negocio  
del Ticketing desde dentro”  

 

Ticketmaster fue la protagonista de última charla de la ma-
ñana. Ana Valdovino y Jordi Anglès, CEO y director de 
Marketi ng de la compañía respectivamente, presentaron la 

visión de la ticketera del sector de la música en vivo, su experiencia 
y las emociones que genera el proceso de la compra de una en-
trada para asistir a un concierto.  

Valdovino se congratuló del nuevo camino emprendido con 
A.R.T.E. y la reciente firma del contrato de colaboración e hizo una 

introducción sobre la com-
pañía y su filosofía de tra-
bajo. “Queremos que la 
música ocupe el lugar que 
se merece en la agenda 
cultural de este país”, ase-
guró. La empresa está pre-
sente en 35 países, atien-
de a 9.000 promotores y 
procesa más de 550 millo-
nes de entradas anual-
mente. “Llevamos hacien-
do esto más de 40 años y 
es verdad que, aunque 
somos una multinacional, 
tenemos un alcance muy 

local. Queremos dar servicio a todos los promotores, no sola-
mente a los grandes”, recalcó la CEO de Ticketmaster.  “Nuestra 
obsesión es atender las necesidades de todos los fans y artistas. 
Somos parte del engranaje emocional que les une y queremos 
atender todas sus necesidades, no ser solo un grupo de perso-
nas que vende entradas de forma eficiente y eficaz”.  

Por su parte, el director de Marketing de la compañía, Jordi 
Anglès, hizo hincapié en el punto de vista emocional del proceso. 
Desglosó las fases de la creación de una gira “que tienen vincu-
ladas distintos tipos de sensaciones”: desde la emoción con el 
anuncio un concierto hasta la celebración del evento, pasando 
por el estrés a la hora de adquirir la entrada. Explicó el proceso 
de compra de entradas e incidió en el problema de la reventa y 
en cómo actuar para evitar este tipo de prácticas. Anglès aseguró 
en la conclusión de su intervención que uno de los principales 
objetivos de Ticketmaster es además de crear sinergias con los 
fans, “hacerlo también con vosotros, los profesionales”. 

José Luis Herrero, letrado asesor de A.R.T.E., y David 
Márquez, coordinador de la Mesa Mercartes informa-
ron a los socios de las líneas y objetivos de este espa-

cio de diálogo y trabajo del sector de las artes escénicas y 
de la música. “El camino recorrido, los problemas encon-
trados y cómo los hemos superado, los retos de futuro en 
los que se está trabajando de forma efectiva y activa y en 

los que A.R.T.E. junto con las otras asociaciones que for-
man parte de la Mesa están trabajando en beneficio de la 
industria cultural, de los artistas y de todos los artífices del 
crecimiento de la industria cultural”. 

David Márquez enumeró los objetivos de la organiza-
ción entre los que enfatizó el diálogo con las instituciones 
públicas, con la meta primordial de lograr la aprobación 
del Estatuto del Artista que se produjo por fin el pasado 
mes de enero. “Estamos trabajando en el desarrollo pleno 
de todos esos flecos que quedan. Hay algunas líneas muy 
particulares, pero se han conseguido ciertos avances, aún 
así quedan aún muchos flecos como la fiscalidad, el acceso 
al desempleo o la habilitación de nuevos ciclos formativos 
para técnicos del espectáculo para lo que estamos en con-
tacto con el Ministerio de Educación”, aseguró Márquez. 

José Luis Herrero destacó el trabajo de Mercartes para 
conseguir varios objetivos entre los que señaló “dar visibi-
lidad y rigor al sector de la música, mejorar las condiciones 
económicas, fiscales y legales y acomodar una legislación 
desajustada a una realidad que es muy diferente a la de 
otros sectores y, sin embargo, nos aplican recurrentemente 
una normativa que no es la que se corresponde con la ac-
tividad de nuestro sector”.  

En cuanto a la educación, el letrado asesor de A.R.T.E. 
enfatizó en trabajar por el “reconocimiento y formación de 
nuestras actividades. Conseguir de parte del Ministerio de 
Educación un reconocimiento del carácter cultural de todas 
las actividades de la música es primordial”. 

Mesa Mercartes: aspectos básicos, estrategia y objetivos 

David Márquez.           José Luis Herrero.

Ana Valdovino y Jordi Anglès
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L a aplicación de la Ley de Contratos del Sector Público 
fue el tema que más interés suscitó entre los socios e 
invitados por su repercusión en el sector de la música 

en vivo y se trató en una charla con debate abierto que co-
rrió a cargo de José Manuel Martínez Fernández, director 
del Observatorio de Contratación Pública Local de 
COSITALNET WORK y oficial mayor de la Diputación de 
León, y José Luis Herrero , letrado asesor de A.R.T.E. 

Ante un numeroso auditorio, ambos ponentes expusie-
ron los aspectos más relevantes y las novedades de esta 
Ley desde el punto de vista de las necesidades y del día a 
día de la contratación con las administraciones públicas y 
uno de los principales inconvenientes a la hora de su apli-
cación: la cantidad de interpretaciones muy diferentes que 
hacen los responsables de los consistorios hasta de muni-
cipios colindantes. 

“Hay una cosa que no se puede parar en los pueblos y 
son las fiestas” dijo José Manuel Martínez al inicio de su in-
tervención. “Y la Ley de Contratos del Sector Público no 
puede ser un obstáculo para paralizar las fiestas, cabalgatas 
o cualquier actividad cultural”. Esta norma es “como una 
caja de herramientas de las que podemos utilizar una u 

otra. Debemos concebirla como un punto de conexión 
entre tres patas: los usuarios, es decir, los vecinos que 
deben tener unas buenas fiestas; la Administración, que 
tiene un presupuesto y debe ajustarse a él; y el empresario, 
que debe ofrecer un buen servicio y tener beneficios”. 

Para Martínez, este punto de equilibrio entre las tres 
partes tiene que hacerse con seguridad jurídica. “Lo más 
importante no es el cumplimiento literal de la Ley, salvo 
cuando haya conflictos, sino recibir en las fiestas unas acti-
vidades de ocio de calidad y seguras a un precio razonable 
y que el empresario pueda ganar dinero”. 

José Manuel Martínez detalló el contenido de la Ley y 
desglosó sus objetivos, novedades y las formas de contra-
tación que ofrece, “una gran variedad en la tipología de 
contratos más idóneos para la contratación del sector de 
la música en vivo”. Detalló también algunas de las nove-
dades de esta norma y desglosó los tipos de contratos que 
contempla con ejemplos concretos. 

Durante la charla se produjo un animado debate con un 
buen número de consultas de los asistentes, además de un 
intercambio de opiniones y de experiencias en el trabajo 
diario de los socios de A.R.T.E. 

Al final de las Jornadas de Infor-
mación y debate tuvo lugar un en-
cuentro informal entre los socios con 
la colaboración de See Tickets que 
tuvo un gran éxito de convocatoria. 

Paco López, presidente de 
A.R.T.E. dio la bienvenida a los asis-
tentes y agradeció a la compañía de 
ticketing la colaboración para poder 
celebrar el evento. “Somos una 
Asociación en la que prácticamente 
todos nos conocemos y al final, aca-
bábamos hablando de lo mismo en 
la cafetería que en un networking. 
Por eso, se nos ocurrió la idea de 
hacer algo parecido, tener un rato 
para charlar entre nosotros, pero de 
forma más informal para compartir 

nuestras ides y proyectos”, 
dijo. 

Adriana García-Abril, di-
rectora general de la tickete-
ra agradeció la presencia de 
los socios en un salón abarro-
tado y afirmó que “es un au-
téntico placer entrar a formar 
parte de la familia de A.R.T.E. Lo 
hemos hecho en calidad de pa-
trocinadores, pero nuestro objeti-
vo es aportaros valor, ser vuestro 
partner tecnológico y estratégi-
co, asesoraros en la parte de tic-
keting de vuestros eventos. Te-
nemos un equipo humano in-
creíble que estará encantado 
de ayudaros”. 

Encuentro informal entre socios 

La aplicación de la Ley de Contratos del Sector Público  
y sus consecuencias para el sector 

José Luis Herrero.           José Manuel Martínez.
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Las emociones se hacen presentes en la gala de  
entrega de los Reconocimientos A.R.T.E. 2023 
 

Rozalén y Víctor Manuel, Reconocimientos a la Trayectoria Artística 

Mariskal Romero y la Sala Sidecar, distinguidos por su apoyo a la música 

Los socios destacaron la Trayectoria Profesional de Miki Trui y Ángel Luis Sánchez 
mientras que Manuel Campos recibió el Reconocimiento de Honor 

E
l arte, en general, es una emoción. No somos 
los mismos cuando de pequeños con el cole-
gio vemos un cuadro en el Museo del Prado 
una calurosa mañana con 
amigos que cuando lo 

vemos doce años después con nues-
tra pareja. Lo mismo ocurre con las 
películas, con la literatura y, por su-
puesto, con la música. El pintor, Vasili 
Kandinsky, persiguió la idea de tran-
sitar por nuestras emociones a través 
del arte. Una especie de malabarista 
que no quiso pisar con fuerza para no 
romper nada, pero al que sedujo la 

idea de pasar de puntillas por las diferentes etapas de 
la vida para no perderse ninguna experiencia, buscan-
do el arte en cada uno de sus movimientos.  

El pasado 29 de marzo, en La Casa 
de Mónico de Madrid, las emociones, 
los colores y el arte tuvieron un papel 
protagonista en la ceremonia de clau-
sura de la Asamblea anual y en la pos-
terior entrega de los Reconocimientos 
A.R.T.E. 2023.  

Una ceremonia que contó con un 
montaje audiovisual a partir del dise-
ño de Pablo Molina Díaz-Mariblanca, 

Continúa en la página 40 ►

Foto de familia de los premiados y los encargados de entregar los Reconocimientos A.R.T.E. 2023.
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inspirado en las ideas multisensoriales de Kandinsky y 
sus representaciones a través de la pintura de la relación 
entre sonidos, colores y formas que llevo la música a sus 
lienzos. 

En este punto hay que poner el acento en la magní-
fica labor que Fluge Audiovisuales realizó exprofeso para 
la gala con una producción audiovisual muy trabajada y 
vistosa que no solo se quedaba en el escenario, sino que 
abarcaba la totalidad del recinto. Destacando especial-
mente, las imágenes en 3D del trofeo, diseño del falleci-
do artista y escultor Sergio Blanco, que iban acompaña-
das de un espectacular juego de luces y proyecciones. 

Los socios e invitados tenían ganas de disfrutar y se 
sintieron a gusto, en el ambiente agradable y distendido 
de una ceremonia que condujo de manera brillante la ac-
triz y humorista Sara Escudero. El acto, con éxito de par-
ticipación, contó con la presencia de Ana Faus, recién 
nombrada subdirectora de música y danza del INAEM, 
así como de representantes de asociaciones e institucio-
nes vinculadas al sector. Precisamente, Ana Faus fue la 
primera en subirse al escenario para entregar el primer 
galardón de la noche: el Reconocimiento a la Trayectoria 
Artística a Rozalén, “No sé cómo tomarme lo de trayec-
toria porque llevo 10 años nada más. Aquí estáis todos 
los que hacéis posible que yo cante y que esté aquí re-
cogiendo este reconocimiento. Aunque yo iba a ser psi-
cóloga y al final he terminado de titiritera, soy muy cons-
ciente de lo necesaria que es cada pieza del engranaje 
de esta industria tan maravillosa. Empecé tocando en el 
circuito de salas pequeñas y aluciné el día que me pusie-
ron monitores y una guitarra afinada. Hay que reivindicar 
la importancia de la horizontalidad en la música. Gracias 
a todos”, señalaba la artista manchega.  

El segundo Reconocimiento a la Trayectoria Artística, 
entregado por el vicepresidente de A.R.T.E., Jesús Here -
d  i  a, lo recibió Víctor Manuel, un artista que lleva más de 
seis décadas formando parte de nuestra banda sonora. Continúa en la página 42 ►

“Es una alegría encontrarme con tanta gente con la que 
he coincidido en los escenarios y en la carretera. Subir a 
un escenario y cantar es la profesión más bonita del 
mundo. Ayer había una semana de la música en mi tierra 

Raquel Bassas y Albert Mas (de ARC) con Ma-
deline Toyos y Paco Lopez.  

Paco López y Jesús Cimarro, 
presid  ente de FAETEDA.

Parte del equipo de Ticketmaster con el presidente.

Albert Salmerón, presidente de 
APM, y Paco López.

El presidente de Promusicae, Antonio 
Guisas ola, con el presidente de A.R.T.E.

Ana Faus, subdirectora de Música y Danza del 
INAEM.Paco López y representantes de See Tickets.

David de María entre Ana 
Rodríguez-Almeyda y Ángel 
Luis Sánchez. Paco López con Pablo Carbonell y Mariskal Romero.

Chus Heredia, Víctor Manuel y Paco 
López.

Rosa Lagarrigue, Rozalén y el 
presidente de A.R.T.E.

Demetrio Muñiz, Gloria Parra y el 
presidente de la Asociación.

DJ Nano, Paco López y Luis Berlanga.

A R T I S T A S  P R E S E N T E S  E N  L A  G A L A

A M P L I A  R E P R E S E N T A C I Ó N  I N S T I T U C I O N A L
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en la que participé con niños de 10 años. Una niña me 
preguntó si quería seguir cantando cuando fuese ancia-
no. Le dije que dependía de las circunstancias, pero 
sobre todo del público. Mientras ellos sigan ahí yo estaré 
con ellos”, pronunciaba un emociona-
do Víctor Manuel ante el aplauso uná-
nime de todos los presentes puestos 
en pie.  

 
RECONOCIMIENTOS  
ESPECIALES 

 
Acto seguido, Paco López, 

presidente de A.R.T.E., se 
subió al escenario para en-
tregar el primero de los Re-
conocimientos Especiales 
que otorga la Asociación 
por el apoyo a la música. 
Como le presentó Sara 
Escudero, “50 años 
dedicado a la radio 
con una de las voces 
más particulares de 
la radio española. 
Rockero y festiva-
lero por los cuatro 

costados. Si metes en Google ‘rock y radio’ sale el nom-
bre de Mariskal Romero”. “Muchas gracias a los miem-
bros de A.R.T.E. Veo a muchos protagonistas que han 
hecho grande esta profesión con su incansable trabajo 

en la carretera para que disfrutásemos 
de los conciertos. Es fantástico que 
tengáis esta reunión. Hay que reunir-
se. Gracias por seguir en la trinchera 
defendiendo la maltratada cultura 
rock”, afirmó el premiado.  

Precisamente, una de las 
trincheras en la que se defien-
de la cultura musical es en las 
salas de conciertos.  

Por ello, A.R.T.E. ha de-
cidido premiar la trayecto-
ria de la sala Sidecar de 

Barcelona. Un lugar 
que lleva más de 40 
años programando 
música y por la que 
han pasado todo 
tipo de grupos. 
“Hemos venido 
parte del equi -
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po porque es como nos gusta trabajar en la sala. Somos 
una gran familia. Aceptamos el prem io con mucho orgullo 
en nuestro nombre y en el nombre de todas las salas pe-
queñas, medianas y grandes que llevan años picando pie-
dra intentando que esos grupos que pasan por nuestros 
espacios luego lleguen y llenen los grandes recintos. Va 
por ellos”. Palabras de Roberto Tierz, director de Sidecar, 
en nombre del equipo de la sala después de recibir el pre-
mio de manos de Ana Valdovinos, CEO de Ticketma ster.  

 
TRAYECTORIA PROFESIONAL 

 
La noche avanzaba y con las emociones al pilpil se 

fueron sucediendo más reconocimientos. Los siguientes 
eran “especialmente emotivos” porque son los que otor-
gan los propios socios de A.R.T.E. poniendo, de esta ma-
nera, en valor el trabajo de otros compañeros y recono-

ciendo su trayectoria profesional. El primero tenía raíces 
mallorquinas: Miki Jaume Coll, responsable de Grup Trui. 
Como dijo Sara Escudero, “40 años programando espec-
táculos. Miki programó una sala antes que una cita de 
San Valentín”. “Muchas gracias a toda la Asociación por 
este reconocimiento que significa reconocer el trabajo de 
tantos años. Quiero dedicárselo a mi padre, a toda mi fa-
milia y, por supuesto, a todo el equipo de Trui”, afirmó el 
galardonado al recoger la estatuilla.  

Con el siguiente Reconocimiento la sala entera se 
puso en pie para aplaudir a Ángel Luis Sánchez, un má-
nager estrechamente relacionado con la trayectoria artís-
tica de Camela que ha decidido poner el punto final a su 

vida profesional. “Gracias a la Junta Directiva [de 
A.R.T.E.], gracias a mi familia por el tiempo que les he ro-
bado, gracias a los artistas con los que hemos trabajado 
porque sin ellos no ha sido posible esto. Os aseguro que 
con este reconocimiento hoy es uno de los días más feli-
ces de mi vida”. Aplausos y más aplausos para un Ángel 
Luis visiblemente emocionado después de haber recogi-
do el Reconocimiento de manos de Chus Heredia.  

Por último un momento especialmente emotivo, 
Paco López y Jesús Marcos, presidente y secretario de 
la Junta Directiva de A.R.T.E. respectivamente, entre-
garon el Reconocimiento de Honor Especial otorgado 
por la Junta Directiva a Manuel Campos Machuca “por 
mantener su compromiso, e ilusión como el primer 
día”. Después de los abrazos y la foto pertinente, un 
emocionado Manuel daba las gracias a la Asociación 
por acordarse de él en un día tan especial. “Gracias por 

el premio y gracias por seguir amando la música. Llevo 
en ella desde 1979 y cada día amo más mi trabajo”.  

“Cada día amo más mi trabajo”. Quizá no había frase 
más adecuada para cerrar la primera parte de la noche 
antes de dar paso a la cena y al posterior concierto de 
DJ Nano, que hizo un hueco en su apretada agenda para 
ponerle banda sonora al evento más importante del año 
para la Asociación.  

Fue una gala con una atmósfera especial. Este año sin 
distancias ni mascarillas, esos abrazos sinceros, de los que 
aprietan, y esas cervezas compartidas hablaban por sí 
solos. Había que celebrar y se hizo. Hace unos meses se 
publicaba en un medio de comunicación la interesante 
teoría de un profesor de filosofía de un instituto del País 
Vasco. Explicaba que el fuego fue clave en la evolución 
del ser humano, no por el calor sino por generar un es-
pacio de reunión para los miembros de la tribu. Este con-
cepto lo trasladaba a la música asegurando que la gente 
no va a los conciertos para escuchar a su grupo preferido, 
para eso se compraría los mejores cascos y disfrutaría del 
disco completo tumbado en el sofá. Todos nosotros acu-
dimos a los conciertos para compartir emociones, risas y 
cantos no en torno a la hoguera, sino a las canciones. 
Larga vida a las reuniones musicales.  

Texto: Saúl Quijada  /  Fotos: Miguel Paubel DJ Nano durante el espectáculo que ofreció durante la gala.
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Por segundo año consecutivo A.R.T.E. contó 
con el patrocinio de FLUGE Audiovisuales, una 
de las mejores empresas del sector audiovisual 
a nivel europeo y mundial, para la producción 

audiovisual de todo el programa de actividades de la 
Asamblea General.  

Con este fin, durante los dos días de actividades, 
en el que se utilizaron varios salones con montajes di-
ferentes y la asistencia de más de 250 personas, 
FLUGE puso a disposición el equipamiento, la sono-
rización, iluminación, y audiovisuales y equipo técnico 
necesario. 

La jornada de ponencias del primer día contó con 
una dotación compuesta por un sistema de sonido 
formado por 4 altavoces LD Systems, un set de mi-
crofonía inalámbrica Shure con micrófonos de diade-
ma DPA, sistemas de grabación de audio y lanzamien-
to de contenidos con proyectores Panasonic 12K 
Laser. Tras las jornadas de ponencias, se celebró un 
encuentro informal en el que se ofreció un coctel en 
una sala ambientada al efecto con un equipo de ilu-

minación compuesta por Robe Megapointe dando 
texturas a las superficies de la sala y un set de 
Prolight s Smartbat y Elation Sixbar 1000 para aportar 
color a la estancia. 

En este mismo emplazamiento, para la realización 
de la Asamblea 2023, se utilizó un sistema de sonido 
compuesto de 8 altavoces LD Systems y micrófonos 
de conferencia Shure. Asimismo, atendiendo a la pro-
fundidad del salón, para garantizar la visualización 
desde todos los ángulos se dotó el lugar con dos 
pantallas de proyección a las que se lanzaba conteni-
do con proyectores Panasonic 12k Laser y un delay 
de 6 monitores de 60". 

 
 CLAUSURA Y ENTREGA DE RECONOCIMIENTOS 

 
La clausura y entrega de Reconocimientos celebra-

da en el restaurante Casa Mónico de Madrid, contó 
con un diseño audiovisual realizado exprofeso. Una 
puesta en escena cuyos detalles contribuyeron al 
éxito de la Gala. 

FLUGE Audiovisuales, partner de la Asamblea General 
de A.R.T.E., con una atractiva y novedosa producción

Equipamiento y personal de FLUGE Audiovisuales durante la Jornada de Información y Debate y la Asamblea General de A.R.T.E. 2023.  
Fotos: Miguel Paubel

Continúa en la página 50 ►
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La Gala clausura fue sonorizada 
con un sistema de altavoces D&B 
(Serie T-10 y Q-SUB), microfonía ina-
lámbrica Shure y un set de Dj Pioneer 
para el cierre de la velada con la ac-
tuación de Dj Nano. El área de 
presentaciones contó con una 
pantalla LED central de 5x3 me-
tros y dos tótems LED de 1x2,5m 
con un pitch de 2,9mm. En 
cuanto a la iluminación, el re-
cinto fue equipado con un am-
plio sistema combinando pard 
leds inalámbricos, barras led, 
aparatos móviles wash y 
spot, trabajando con equi-
pos como Robe Pointe, 
Robe Spiider, Clay Paky 
ALEDA K20, Grand MA2...  
ofreciendo diferentes re-
cursos y diseños de ilumi-
nación durante el desarro-
llo de la velada.   

El compromiso, colabo-
ración y complicidad de 
FLUGE y todo su equipo es 
esencial para A.R.T.E. Con su 
profesionalidad y buen hacer 
el éxito en la consecución del 
resultado final es un hecho. 
Ante el que solo podemos 
decir: ¡Gracias! 

Equipo humano y tecnología de FLUGE Audiovisuales en el acto de clasura y la gala de entrega de Reconocimientos. 
Fotos: Miguel Paubel y Jacinto Rodríguez









E
n la mitología griega, el fénix es un ave 
de larga vida que se regenera de las 
cenizas de su predecesor. Según la le-
yenda, el fénix muere en un espectá-
culo de llamas y combustión, aunque 

hay quien afirma que el ave legendaria fenece 
y simplemente se descompone antes de nacer 
de nuevo. Algo similar es lo que vivió hace dos 
años Sofía Ellar. Las llamas terminaron por des-
componer la estructura que se mantenía en pie, 
para empezar de cero. Y lo de las llamas es lite-
ral. Hace dos años, durante la grabación de un 
videoclip en casa, Sofía se quemó el pelo con 
una vela. Un suceso que se viralizó rápidamente 
y que supuso un punto y aparte en su vida. 
Como escribe Quique González, “Voy a dejar-
me caer para empezar desde abajo. Una y otra 
vez. Hasta que vuelva a creer”.  

Una vez recuperado el vuelo, la artista, cuyo 
booking gestiona Meteórica Entertainment, 
cauterizó sus heridas a través de las canciones y 
los directos. “La acogida ha sido muy buena 
porque hicimos una firma de discos con muchí-
simo éxito, lo que me dejó muy contenta. Ade-
más, algo que creo que tiene mucha importan-

cia, vendimos muchos discos en formato físico, 
lo que no deja de sorprender por el mundo en 
el que vivimos en el que importa mucho más la 
viralidad de un pequeño estribillo para publicar-
lo en TikTok que una canción en sí misma. 
Haber podido vender más de 2.000 discos y po-
sicionarnos en la lista de álbumes físicos más 
vendidos es un éxito. En este concepto decidi-
mos hacer un disco-libro, que yo llamo disco 
libre para hacer un juego de palabras con el tí-
tulo del álbum, ‘Libre’”.  

El nombre del disco guarda una historia im-
portante para ella. “Tiene una explicación por 
la historia que atravesé en ese momento en el 
que se habla de una Sofía que empieza muy 
motivada y con todo controlado, pero la vida le 
da un meneo y empieza a vivir un duelo. Hay un 
punto de inflexión que nos hizo incluso ordenar 
las canciones en orden de las vivencias que me 
tocaron. De hecho, nosotros recomendamos es-
cuchar el disco en ese orden para ver la empatía 
que se tiene con una persona que vive aquel 
viaje. Recuerdo que en esos momentos malos 
que pasé tuve que cancelar algunos conciertos, 
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“Mi banda es funda-

mental en mi mundo 

musical porque sin 

ellos no sería nada” 

 

“Va a ser un año en el 

que vamos a cruzar el 

charco muchas veces 

y hacer alguna colabo-

ración que quedó 

pendiente” 

 

SOFÍA ELLAR  

“Los directos son terapia”

Continúa en la página 56 ►
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pese a que soy una persona muy profesional, porque ne-
cesitaba 10 días para salir de mi micro universo y hacer un 
pequeño psicoanálisis de mí misma para poder darme 
cuenta de las cosas. De hecho, una de las canciones del 
disco se llama ‘Cancha y gasolina’ y habla de los miedos 
que he tenido y que me provocaban no poder coger las 
manos del volante. He estado tres años sin conducir y sin 
montar en avión; pero, poco a poco, he ido mejorando ese 
miedo y acabo de volver de Bali en un vuelo de 20 horas 
yo sola. Digamos que la composición y la grabación de 
este disco han sido la terapia que necesitaba para poder 
seguir hacia delante. Me enfrenté a mis miedos y conseguí 
evolucionar porque ahora sé qué quiero y qué no quiero 
para mí. Ahora soy capaz de coger todos los volantes del 
mundo y coger todos los vuelos que pueda. En este mo-
mento tengo mucha energía y me siento igual que cuando 
empecé en esto hace años”, nos explica en la sede de 
A.R.T.E.  

 
Estas experiencias vitales tan potentes, ¿han cam-

biado la manera de enfocar tu carrera? 
Ha cambiado mucho. A mí siempre me ha gustado es-

cuchar porque creo que juzgar menos y escuchar más es 

mucho más inteligente y es el método adecuado. He teni-
do que irme al otro lado del mundo para poder darme 
cuenta de que no me han contado la película bien. Yo 
siempre he creído en la verdad y en ser transparente por 
lo que voy, en todo momento, con las cartas boca arriba; 
entiendo que no todo el mundo se mueva así porque 
siempre nos han contado que quien va con las manos para 
arriba es vulnerable y nada más lejos de la realidad. El ti-
tular no debería ser que Sofía ha pasado un mal momento; 
debería ser Sofía vio esto y, con sus herramientas, se opuso 
a ello. Una historia puede tener muchos titulares, pero so-
lamente quien lo entiende de verdad puede contar la his-
toria tal y como es y creo que el hecho de autoanalizarse 
dice mucho de la persona. 

 
¿Por qué te han ayudado tanto los directos en esta 

nueva etapa?  
Los directos son terapia. En los conciertos ves a la 

gente saltando y disfrutando contigo y eso reconforta. En 
los indirectos, las redes sociales, lees a menudo muchas 
cosas de gente que también ha sufrido algunos problemas 
y a mí me gusta involucrarme con ellos para intentar ayu-
darlos. El indirecto se produce a través de la pantalla y es 
un trabajo que me da mucha energía y me recuerda por 
qué no debo tirar la toalla.  

 
¿Cómo han cambiado tus conciertos? 
Sonamos muy bien. Y digo sonamos porque no es solo 

Sofía Ellar sino una banda completa junto al equipo técnico 
que me apoya cuando me ven más floja. Mi equipo lo es 
todo para mí porque, realmente, yo pongo las canciones 
y la voz, que está muy bien, pero sin ellos esto no sería po-
sible. Recuerdo una anécdota en la que mi batería me dio 
una charla paternal porque estaba derrumbándome y me 
sirvió para poder seguir adelante. Necesito mucho a mi 
equipo, tanto dentro como fuera del escenario, porque 
nos complementamos y nos ayudamos siempre que haga 
falta. Es el mejor equipo que se puede tener. Son nobles 
y tienen una vida estructurada ya que, en un mundo de 
picos, en el que subimos y bajamos constantemente, se 
pueden desenvolver a la perfección y nos ayudamos para 
no venirnos abajo nunca. Si hay un problema, es un pro-
blema para todos y nos apoyamos en ello. Mi banda es 
fundamental en mi mundo musical porque sin ellos no 
sería nada.  

 
¿Qué tiene de especial Sofía Ellar en vivo? 
Yo les digo a mis músicos que el público no solo viene 

a escuchar música porque cualquiera puede hacerlo en 
casa poniéndose el álbum tomando un café. En los direc-
tos tratamos de dar una experiencia más completa para 
amortizar el dinero de la entrada y en la que se explique 
el porqué de las canciones o del propio trabajo. Tenemos 
que justificar, de alguna manera, el esfuerzo que hace el 
público para venir a vernos. Hay muchos cambios de look, 
hay pequeños cortes entre canción y canción para hacer 
un pequeño discurso; nosotros tratamos de dar algo más 
a los espectadores que no sea solo nuestra música.  

Continúa en la página 58 ►
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Antes hemos hablado de la importancia que tiene el 
orden de las canciones en el disco. Este orden, ¿se man-
tiene en el directo?  

En los directos la cosa cambia un poco porque el disco 
es un formato especial en el que se pueden volcar algunas 
canciones que no se ponen en los directos. Muchas veces 
nosotros proponemos unos temas que parecen ser un 
éxito, o que se escriben con mucho amor, y luego tienen 
menos reproducciones en Spotify. Las canciones con un 
mensaje más interior o que tratan de exteriorizar un senti-
miento pueden tener menos relevancia y parece que en-
vían un mensaje de vulnerabilidad cuando no es así. Yo 
cuento lo que quiero y no voy a permitir que algo que 
cuento yo, como experiencia personal, se interprete de 
una manera diferente a como se escribió. Lo que hacemos 
es seleccionar las más importantes. Hacemos un análisis 
de las canciones que tenemos y tratamos de reducirlo para 
poder comunicar lo más relevante del disco. De esa ma-
nera, los espectadores puedan quedarse con el mensaje.  

Podemos hacer un símil con el análisis sintáctico ya que 
lo queremos es ordenar las partes del cuento para poder 
comunicarlo de la manera más efectiva posible, un sujeto 
y un predicado, como la base de la historia, y unos com-
plementos que añadan más información al respecto. No 
solo esto es importante; en lo musical, la introducción de 
los conciertos la llevamos a esos momentos en los que yo 
me perdí y se me rompieron todos los esquemas y hace-
mos una recopilación de unos audios que me enviaron al-
gunas de las personas más importantes de mi vida con 
mensajes de apoyo. Esto siempre lo tuve claro porque 
quise que estos ángeles de la guarda me acompañen en 
todos los conciertos como ejemplo de la remontada que 
he pegado y renacer de mis cenizas como el ave fénix.  

En definitiva, lo que quiero demostrar con esto es que 
ese cariño hacia mí, junto con mi voluntad, ha provocado 
que estemos, ahora, en este lugar. Todas esas secuencias, 
o cambios, se reflejan en el directo y son el hilo conductor 
de todo el espectáculo. Esto no rompe la dinámica del 
show, porque tampoco queremos eso, pero sí es verdad 
que hay momentos en los que paro y trato de comentar 
algo con respecto a este proceso que me ha tocado vivir. 
Muchas veces los comentarios pueden cambiar, pero eso 
también lo hace especial porque no siempre va a ser el 
mismo espectáculo, cada concierto, por tanto, es único. 

Hay un poco de improvisación, es verdad, pero la impro-
visación sobre algo estructurado es algo mágico. 

 
¿Cómo va a ser tu 2023 en los escenarios? 
El plan principal es acudir a festivales como el Boom-

bastic, junto con los ensayos que retomaremos a la vuelta 
de Colombia. Creemos que la tendencia en el mundo de 
la música es acudir a festivales porque es una de las curvas 
que está tomando la industria. Desde mis orígenes en este 
mundillo he intentado adelantarme a un posible cambio 
que pueda tener la música, así que trato de estar siempre 
al tanto de todo. Es algo parecido a lo que ocurría ante-
riormente con la publicación de los discos, ya que no había 
otra forma de dar a conocer tu música. Puede que las pla-

taformas hayan provocado que los eventos con muchos 
artistas sean los más importantes en la actualidad ya que, 
de alguna manera, Spotify te permite seleccionar tus can-
ciones favoritas de muchos artistas y no tener que escuchar 
todos los temas de los discos. Va a ser un año en el que 
vamos a cruzar el charco muchas veces y hacer alguna co-
laboración que quedó pendiente por razones obvias. Se-
guimos siendo un proyecto independiente y tratamos de 
hacer todo lo que podemos, por lo que queremos tener 
mucho interés en los directos. En definitiva, lo que quere-
mos es pasarlo bien y dejar atrás los malos momentos que 
hemos vivido. Si quieres escuchar las canciones tristes de 
cantautor, ahí está Spotify; pero si vienes a un concierto es 
para disfrutar.  

 
¿Para el salto a Latinoamérica vas a llevar a la misma 

banda? 
Vamos a llevar algunos músicos desde España, pero 

vamos a incorporar otros desde Latinoamérica. Hemos ha-
blado con artistas muy conocidos de Colombia y todos tie-
nen muchas ganas. He notado esos brazos abiertos para 
recibirme y, no solo trabajar con ellos, sino también hablar 
y conocer a mucha gente nueva. Estar en contacto con 
mucha gente hace que te puedas empapar con conoci-
miento o vivencias de los demás y crecer como persona.  

Texto: Saúl Quijada  /  Fotos: Miguel PaubelSofía Ellar en un momento de la entrevista.
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“El directo trata de 

ser fuerte y divertido 

para generar adrenali-

na en el espectador” 

 

“Yo creo que la credi-

bilidad se va viendo 

en crudo, cuando no 

hay elementos exter-

nos que puedan in-

fluenciar en la música” 
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NOAN  

“Dentro de esta nueva oleada de cantantes pop rock, creo 
que soy uno de los más creíbles y me enorgullezco de ello”

C
antante, multiinstrumentista y 
compositor. Así se define Noan, 
un joven artista de 25 años nacido 
en Zarautz y afincado en Asturias. 
Una tierra que ha sido testigo de 

sus primeras composiciones inspiradas en el 
pop rock nacional e internacional que tanto le 
gusta. Tras publicar “Superpoder”, un tema 
que entró en el Viral 50-Spain, Noan estará los 
próximos meses defendiendo sus canciones 
en directo acompañado de su banda con el 
objetivo de agrupar todos los temas en un pri-
mer álbum en el que ya está trabajando. Y lo 
hará de la mano de EP Management y Virtual 
Music, en un proyecto conjunto de los socios 
de A.R.T.E. Enrique Patricio e Iñaki Monsalve. 

 
Háblanos de tus inicios.  
Yo empiezo en la música muy pequeño to-

cando la batería, algo que nada tiene que ver 
con lo que estoy haciendo ahora, ya que me 
desenvuelvo como cantante y como compo-
sitor. Siempre me ha gustado el pop rock en 
español y en inglés, especialmente el proce-

dente de Estados Unidos en aquellos años 
2000 con el punk de Blink o Green Day. Este 
universo musical me influencia muchísimo y, 
por ello, comencé a involucrarme mucho más 
en el mundo de la música.  

 
¿Cómo pasas de tocar la batería a po-

nerte delante del micrófono? 
Al mismo tiempo que tocaba la batería 

comencé a aprender, de manera autodidac-
ta, a tocar la guitarra y, junto con mi pasión 
por la poesía, pensé en dedicarme a escribir 
textos. Poco a poco iba poniendo en juego 
los pocos acordes que sabía junto con mis 
ganas de escribir canciones para desarrollar 
mi gusto por la música. En ese momento 
tenía que compaginarlo con el grupo en el 
que tocaba la batería y sentía que a la hora 
de cantar la experiencia era diferente por-
que se expresaban cosas muy diferentes. 
Todo se simplifica en saber dar el paso y 
tomar las riendas porque es algo que nadie 
va a hacer por mí.  

Continúa en la página 62 ►
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Entonces decidí sentarme a componer 10 cancio-
nes y grabarlas tocando la batería, el bajo y la guitarra 
para los coros, lo monté y lo publiqué. Esto fue hace 
unos siete años. Al poco tiempo me llamó un produc-
tor de Bilbao y me dijo que 
grabásemos un EP de otras 
cinco canciones. Me sor-
prendió el hecho de poder 
hacer todo esto sin tener a 
nadie detrás, ni productora 
ni discográfica. Después me 
mudé a Asturias a estudiar 
psicología y allí conocí a 
Juan Luis Suárez, quien es 
mi actual productor. Le 
gustó una canción que hice 
y me pidió que fuera para 
allá. Con él empecé a pro-
ducir mis primeras cancio-
nes y pude entrar en el 
mundo de la música, ahora 
sí, con una discográfica.  

 
¿En qué momento se 

produce ese cambio de 
mentalidad? 

El cambio se produce 
con una canción que se 
llama “Montaña rusa”, que 
publiqué yo mismo y tuvo 
muchísimas reproducciones 
en muy poco tiempo, con 
muchos comentarios incluso 
desde Latinoamérica. Todo 
esto ocurrió durante la cua-
rentena y tuve que grabar la 
voz en mi casa porque no 
podía juntarme con mi productor. Fue sacarla y tener 
mucha repercusión. A partir de ahí decidimos ser más 
profesionales y sacar “Superpoder”, que entró en las 

principales listas en España y tuvo mucha importancia. 
Este trabajo me dio mucha motivación para seguir ade-
lante y seguir sacando canciones durante mucho más 
tiempo. Es algo que, poco a poco, va formándose, al 

igual que el equipo de 
trabajo que me rodea. 
Todos aumentamos nues-
tro grado de implicación 
y seguimos sacando can-
ciones; paulatinamente 
se va creciendo y produ-
ciendo algunas canciones 
nuevas con colaboracio-
nes, con Zzoilo o con Ra-
quel del Rosario.  

 
¿Cuál es el recorrido 

musical que tienes en la 
cabeza? 

Mi música la veo 
como algo cercano al 
pop rock e imagino una 
carrera larga basada en 
la publicación de discos. 
Ahora estamos prepa-
rando el primer álbum, 
aunque hayamos sacado 
muchas canciones ya, y 
me gustaría enfocarlo a 
los conciertos porque 
creo que soy un artista 
de directos, por mi esti-
lo. Además, es lo que 
más me gusta de la mú-
sica.  

 
LOS DIRECTOS 

 
¿Por qué prefieres los directos? 
Por lo que disfruto con el calor de la gente. Muchas 

veces es surrealista lo que percibimos porque, al final, 
son canciones que salen de tu habitación y, de repente, 
las escuchas en boca de mucha gente. La adrenalina es 
otra de las cosas que me gustan y que me animan a se-
guir adelante. Dicho esto, la idea es no dejar de tocar 
en ningún momento y paralelamente seguir escribien-
do canciones. Nos interesa mucho el público de las pla-
taformas como Spotify, porque ya estamos cerca de los 
450.000 oyentes al mes y debemos mantener eso con 
base en las canciones. Creo que el primer disco debe 
generar un impacto muy fuerte y no queremos precipi-
tarnos en la publicación, pero será a finales de este año 
o principios del año que viene.  

 
¿Qué bandas te inspiran a la hora de diseñar tu 

directo? 
Yo tengo de referentes de directo a muchas bandas in-

ternacionales como Green Day o nacionales como Leiva. 
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Trato de impulsar el formato banda, que me 
acompaña, y también toco la guitarra y canto. 
Llevamos batería, bajos y guitarras para mante-
ner la esencia del pop rock y que la gente salte, 
cante y disfrute del espectáculo. El directo trata 
de ser fuerte y divertido para generar adrenalina 
en el espectador. La idea es combinar las salas 
y los festivales este verano.  

Después tenemos pensado hacer una gira 
de inverno en la que toquemos en ciudades 
como Madrid, Barcelona, Sevilla, San Sebas-
tián o Bilbao. Queremos estar en estas ciuda-
des para poder empezar a mostrar nuestro tra-
bajo porque la gente ya nos lo pide por redes 
sociales.  

 
¿Cómo se consigue ese punto de credibi-

lidad con el público? 
Yo creo que la credibilidad se va viendo en 

crudo cuando no hay elementos externos que 
puedan influenciar en la música. Por ejemplo, el 
cantar sin autotune o tocar la guitarra en un mo-
mento determinado cuando el público lo pide, 
todos estos casos provocan que se cree un vín-
culo de credibilidad. Igualmente puede ser por 
la carrera que llevo en la música como compo-
sitor, también trabajando para otra gente, y pro-
ductor de mis propias canciones y toco otros 
instrumentos como la batería. También creo que 
es importante haber mantenido el mismo estilo 
siempre y no haber jugado con, por ejemplo, el 
reguetón, el trap o el rock. Dentro de esta 
nueva oleada de cantantes pop rock creo que soy uno 
de los más creíbles y me enorgullezco de ello.  

 
Cuando te refieres a tu trayectoria y a los planes 

de futuro hablas siempre en plural refiriéndote al 
equipo que te acompaña. ¿Cómo es tu relación con 
Enrique, Iñaki y el resto del equipo tanto de de EP 
Management como de Virtual Music? 

Yo creo que una oficina es fundamental a la hora 
de administrar cosas que tú no sabes hacer. Muchas 
veces puedes querer involucrarte en algunos asuntos 
que no controlas y necesitas asesoramiento de profe-
sionales que ya llevan mucho tiempo en esto. Yo en-
tiendo que hay dos líneas que deben complementar-
se en este mundillo, la del propio músico y la de la 
gente de la industria.  

Texto: Saúl Quijada  /  Fotos: Miguel Paubel 





Quedamos con el colombiano Jorge 
Villamizar y el brasileño André 
Lopes en la sede de A.R.T.E. Son 
Bacilos. Han llegado a España de la 

mano de Producciones Artísticas Heredia para 
ofrecer en abril dos conciertos, en Madrid y 
Barcelona, en los que han vendido todas las 
entradas. Dos sold out de los que se sienten 
muy satisfechos. Ya hablamos con ellos allá 
por 2017, con motivo de su vuelta a los esce-
narios y de una gira que hicieron por España. 
Desde entonces, han vivido un parón forzado 
por la pandemia y una reestructuración en el 
grupo tras la salida de José Javier Freire. 

“Después de estos años –asegura André 
Lopes– seguimos haciendo música. Aunque tu-
vimos que reinventarnos a nivel proceso por la 
pandemia y ahora somos dos, tenemos otros 
músicos que nos acompañan en vivo y nuevo 
material, pero la idea siempre ha sido regalar al 
público lo que espera de nosotros, los clásicos 
y nuevas canciones”. 

Jorge Villamizar va un poco más allá y afirma 
que “Bacilos se ha ido consolidando como una 
banda con un repertorio muy familiar al público 
hispanohablante. Eso nos ha sorprendido y creo 
que esa es la razón por la que estamos aquí y 
hemos vuelto”.  

Bacilos ha trascendido varias generacio-
nes. ¿Cómo se consigue eso?  

Jorge: No sabemos cómo hacerlo (risas). 
Solo hay que esperar 20 años.  

Y a más a más, ahora conquistan a las gene-
raciones más jóvenes. En la red social TikTok, 
“Caraluna”, uno de sus éxitos creado hace dos 
décadas, se hizo viral con bailes y retos hasta su-
perar los 700.000 contenidos generados. Según 
André, “cuando la canción fue tendencia mun-
dial ni siquiera teníamos cuenta de TikTok. Esa 
energía de las nuevas generaciones nos ha lle-
vado a hacer muchos conciertos. Madrid, Bar-
celona, Nueva York… con todas las entradas 
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André: “Es increíble 

ver cómo la gente 

joven canta en nues-

tros conciertos cancio-

nes como ‘Caraluna’ o 

‘Mi primer millón’. Es 

muy especial porque 

son temas que tienen 

20 años” 

 

Jorge: “Existe una 

forma de vida de una 

banda a la que le 

gusta el escenario. 

Eso nos impulsa y nos 

da la motivación para 

ir a tocar donde sea”.

BACILOS  

“Nuestra apuesta es seguir trabajando y 
hacer un muy buen show”

Continúa en la página 68 ►
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vendidas. Hoy nos hemos enterado de que en el de Are-
quipa (Perú) también se han agotado. Para nosotros es in-
creíble ver cómo la gente joven canta en nuestros concier-
tos canciones como ‘Caraluna’ o ‘Mi primer millón’. Es muy 
especial porque son temas que tienen 20 años”. 

Para ambos, tras su vuelta, las redes sociales son un ins-
trumento importante. “De 2007 a 2017 estuvimos de ‘va-
caciones’ y cuando volvimos nos enteramos de que tenía -
mos todo esto. Nuestros números más importantes están 
dónde la música es más fuerte, como personas somos 
menos interesantes. Por ejemplo, en Spotify tenemos 8,5 
millones de reproducciones al mes. Y eso se produce por 
la música, no por nosotros”, arguye Jorge.  

¿Os sorprende ver gente tan joven en vuestros con-
ciertos? 

Jorge: Claro y más ahora que somos padres (risas). Es 
como que algo está pasando y estamos listos para ello. Nos 
llegó en un momento en el que nos encontrábamos en una 
etapa más calmada y estábamos más preparados, con una 
buena relación con nuestro trabajo. Algo está sucediendo 
que no se termina de esclarecer, pero sentimos que nuestra 
apuesta es seguir trabajando y hacer un show muy bueno.  

 
A propósito del show, Bacilos cuenta en los conciertos  

con cinco músicos en el escenario y presenta un repertorio 
muy amplio de su música. “Somos una formación clásica 
de rock. Dos guitarras, bajo, batería y una corista que toca 
la percusión menor y a veces los teclados”, aseguran. 

En cuanto a los espacios escénicos, llevan el mismo for-
mato para todos los conciertos. Según Jorge, “con un 
equipo pequeño y profesional es muy fácil adaptarse a 
cualquier recinto. Invertimos en conservar ese equipo 
junto. Hemos apostado por el talento”. 

 
¿Oyéndoos hablar parece que estáis en vuestro 

mejor momento? 
André: Seguro. Y además muy agradecidos porque 

cuando volvimos en 2017 fue una segunda oportunidad 
que nos regaló el público antes de que llegara la pande-
mia. Esta es la tercera, que nos han dado la industria, los 
fans, los promotores. Y lo increíble es que todo acompaña 
de manera real a los números y vemos que nos están escu-
chando. En España todas las entradas están vendidas…  

Después de estos dos conciertos, ¿regresaréis a 
España este año en algún momento? 

Jorge: Siempre. Si hay que mudarnos, nos mudamos. 
Nos encanta España. Vamos a hacer gira por Estados Uni-

dos, luego vamos a Perú, Colombia y si hay una ventana 
de oportunidad volveremos a España y a Europa a final 
del verano. Es cuestión de organizar el calendario.  

¿Cómo es el público español para vosotros? 
André: Es un público increíble. Cuando empezamos 

en 2001 tuvimos una conexión muy fuerte con él y ahí sur-
gió un cariño mutuo. 

Jorge: El público español ha cambiado mucho por la 
migración y eso nos ha favorecido. Es otro juego. Se ha 
cristalizado nuestra relación en España. 

Sois un grupo de directo que ofrece su mejor ver-
sión en el escenario por la energía y el entusiasmo que 
desprendéis.  

Jorge: Sí, existe una forma de vida de una banda a la 
que le gusta el escenario. Eso nos impulsa y nos da la mo-
tivación para ir a tocar donde sea. Bacilos tiene ese lado 
de banda de carretera.  

Vuestra mezcla musical os ha llevado a ser una 
banda muy distinta a las demás. Tanto, que siempre ha 
sido difícil encajaros en un género. 

Jorge: Es difícil catalogarnos y eso ha jugado un poco 
en nuestra contra. Bacilos está más cercano al rock, pero 
no encajamos en ningún estilo. Al final hemos creado el 
nuestro propio, pero eso no basta. Lo que ha pasado es 
que tenemos la mala suerte de que en este mundo todo 
está tan formateado que cuesta un poco vender la idea a 
la gente.  

Volvemos la vista a hace 20 años, cuando se fundó el 
grupo y grabaron su primer álbum, “Madera”, de forma 
independiente y con sus propios recursos, sin productor y 
sin sello discográfico. Solo con el apoyo de la familia y los 
amigos.   

“¿Qué os viene a la mente al recordarlo?” 
Jorge: Qué bueno que lo hicimos… (risas). Qué bue-

nos tiempos… 
Texto: Jacinto Rodríguez  /  Fotos: Miguel PaubelJorge Villamizar y André Lopes durante la charla.
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“Pensar, hablar, soñar, llorar, luchar, reír, sen-
tir, amar, sufrir”. Nueve palabras nos bas-
tan para entender la idea de vida que 
tenía Nino Bravo, uno de los artistas más 

respetados de nuestro país que ha conseguido sobre-
vivir a las modas y a los años con una fórmula simple y 
contundente: las canciones. En este 2023 en el que se 
cumplen 50 años de su fallecimiento aquel fatídico día 
de 1973, la memoria del músico valenciano regresa a 
los escenarios y lo hace con “Nino Bravo In Memo-
riam”, un espectáculo que rinde tributo a su carrera ar-
tística y que nos introduce en los años 70 con temas 
musicales que son parte de la vida de una generación 
y que han perdurado a lo largo del tiempo.  

“Cartas Amarillas”, “Un Beso y una Flor”, “Améri-
ca”, “Noelia” … Letras y melodías que forman parte 
del imaginario popular y que por aquel enton-
ces suponían un soplo de libertad, de aire fres-
co, en un país que pretendía dejar atrás los os-
curos años de la dictadura. Precisamente, 
“soñar, pensar” es lo último que hizo Nino 
Bravo junto a sus compañeros Fernando Ro-
mero, Miguel Ciaurriz y Pepe Juesa antes del 
accidente. Hablaron del próximo disco, de 
“Vivir”, la canción póstuma del valenciano, y 
de muchos planes personales y profesionales 
que se truncaron ese 16 de abril.  

En este espectáculo, producido por Pro-
ducciones Artísticas Orange, se repasa la tra-
yectoria personal y profesional del mítico can-
tante acompañado musicalmente por la Banda 
Sinfónica u Orquesta Sinfónica de cada locali-
dad. Es decir, las canciones adquieren una 
nueva dimensión gracias al trabajo, además, 
de los integrantes locales de las sinfónicas. 
“Para nosotros era muy importante diseñar un 
show que diese protagonismo a las orquestas 
de nuestras ciudades porque la atmósfera y el sonido 
que consiguen en las canciones son impresionantes. 
No nos gusta organizar algo y que la gente no se im-
plique. En este caso hacemos partícipes del proyecto 
a decenas de artistas. Empezamos hace 13 años con 
este homenaje y desde entonces hemos tocado con 
más de 220 sinfónicas de toda España”, explican 
desde la oficina.  

 
AUDIOVISUALES BIOGRÁFICOS 

 
Además, como valor añadido, hay que destacar que 

a la música en directo le acompañan varios audiovisuales 

Nino Bravo: eso es vivir  
 

 Producciones Artísticas Orange presenta “Nino Bravo In Memoriam”, un  
espectáculo que homenajea la carrera artística del cantante valenciano
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biográficos, inédito alguno de ellos, que complemen-
tan “el buen hacer de los músicos en el escenario” y 
que “son fundamentales en el concepto de nuestro 
directo”.  

Metiéndose en el papel de Nino Bravo está Felipe 
Garpe, cantante profesional que comenzó su trayec-
toria profesional hace más de 30 años compartiendo 
escenario con grandes voces de España como Ánge-
la Carrasco, Manolo Escobar, Javier Herreros (Pecos) 
y Manolo de Vega entre otros.  

Conocido en el ámbito nacional como una de las 
voces mediterráneas más importantes, es el ganador 
del concurso de Tele 5 “Yo soy Nino Bravo” en el 
programa de María Teresa Campos “Qué tiempo tan 
feliz”. “Creo que lo más especial de este espectáculo 
es que después de 50 años, aún se sigue oyendo su 
voz como si nunca hubiese desaparecido. No se ha 
visto nada igual en la historia. Puedo asegurar que 
desde el punto de vista del espectador es un espec-
táculo muy singular. Llevamos más de 120 conciertos 
y no hay ni una sola vez que la gente no se haya 
puesto de pie para pedir más canciones. No imita-
mos a Nino Bravo porque no es lo que buscamos. Lo 
más especial del concierto es emocionar a la gente 
a través de las canciones del maestro”, nos cuenta 
Garpe.  

 
“VUELVE” Y “DICEN” 

 
Además de Garpe y Sheila García, con la que 

comparte escenario, hay conciertos en los que se 
sube a cantar Eva Ferri, hija de Nino Bravo que par-
ticipa en este proyecto con la experiencia que llevó 
a cabo en 1997 con la grabación a título póstumo de 
la canción “Vuelve”, cantada a dueto con su padre, 
así como del tema “Dicen”, del compositor Juan Car-
los Calderón, escrita a la memoria de Nino Bravo.  

“Al escenario hemos llegado a subir más de 70 
músicos cuando lo organizamos con las orquestas 
sinfónicas. Aunque sea un espectáculo que nace en 

Valencia, la tierra de Nino Bravo, tiene una vocación 
nacional. Ya hemos hecho conciertos en diversas ciu-
dades de nuestro país y la idea es continuar de gira 
todo el año. Lo bueno del directo es que se puede 
disfrutar tanto en una gran plaza de un municipio 
como en un teatro o auditorio. La energía y la magia 
es idéntica, pero nos adaptamos al espacio”, detalla 
Garpe antes de contarnos cómo es la difícil tarea de 
elegir el repertorio. “La elección es sencilla y no lo 
es. Sencilla porque interpretamos los temas más co-
nocidos, pero la complejidad llega cuando queremos 
introducir algunas composiciones menos conocidas. 
Como dato, Nino Bravo tenía un repertorio de 62 
canciones en los que hay auténticas joyas”.  

El nombre de Nino Bravo encierra mucho más de 
lo que creemos. Encierra una forma de vida y una 
forma de cantarle a la vida. Vivir y dejar huella.   

Texto: Saúl Quijada / Fotos cortesía de  
Producciones Artísticas Orange y Familia de Nino Bravo

Felipe Garde entre Eva Ferri (hija de Nino Bravo) y Sheila García, du-
rante el espectáculo “Nino Bravo In Memoriam”.
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Sonido Clandestino es el proyecto de los socios 
de A.R.T.E. Gorka Recio y Juan Pablo Rodrí-
guez que renace “después de tres años de se-
quía con muchas ganas de vivir la música es-

pañola en Europa”, aseguran. 
En palabras de Juan Pablo Rodríguez, que dirige 

además la empresa La Agencia, Sonido Clandestino 
ofrece “una salida fuera de España a un mercado 
próximo que hay que ir conquistando poco a poco. 
La música española es una gran desconocida en Eu-
ropa. Nuestra idea es ir implicando poco a poco 
tanto al ICEX como al INAEM para inviertan por lo 
menos en promoción y publicidad de lo que hace-
mos, que la música española llegue al público de 
cada país. Si consiguiéramos una asistencia del 
70%/30% entre público español y público del país 
donde organizamos los conciertos sería un exitazo. 
Ese es nuestro propósito”. 

También director de REN-CORE Events, Gorka 
Recio, recuerda los inicios 
del proyecto, que ahora 
cumple 12 años, y que sur-
gió casi como una aventura 
juvenil. “Nació a partir de 
un viaje al Reino Unido, 
donde yo había estado es-
tudiando. Organizamos un 
concierto de Marea en 
Londres. Estaba lleno de 
estudiantes y vimos que 
había mucha hambre de 
cultura española. Con 
Ñaco Martínez vimos la po-
sibilidad de organizar con-
ciertos. Al principio solo 
por poder invitar a algunos 
amigos a tocar allí, pero los 
primeros shows fueron un 
exitazo”.  

“Más adelante Ñaco 
abandonó del proyecto y 
se unió Pablo con una vi-
sión más empresarial. En 
ese momento empeza-
mos a crecer tanto en cantidad de público como de 
artistas y salas. A lo largo del tiempo hemos ido 
asentando Sonido Clandestino en otras ciudades eu-
ropeas como Dublín, Edimburgo, París, Bruselas o 
Berlín”. 

Aunque en un principio los artistas que llevaban 
a tocar a Europa eran mayoritariamente bandas de 

rock, no se cerraron en ningún momento a ningún es-
tilo.  

Han gestionado giras y conciertos en Europa de 
artistas como El Kanka, que salió por primera vez a 
Europa con ellos, Rozalén que hizo tres giras con 
cada vez más público, Loquillo, Vanesa Martín, Des-
pistaos, Shinova o Café Quijano con los que en el 
momento de hacer la entrevista están en plena gira 
por Londres, Dublín y París. En octubre y noviembre 
Antonio Orozco tocará de la mano de Sonido Clan-
destino en París, Bruselas, Londres y Dublín. 

 
INFINIDAD DE ESPACIOS 

 
Al igual que el proyecto creció en bandas y públi-

co también lo ha hecho en cuanto a espacios escéni-
cos. Según Juan Pablo Rodríguez, “tenemos capaci-
dad para hacer shows en infinidad de espacios, 
desde salas de 300 personas para grupos más mo-

destos hasta recintos de 
1.500 o 2.000 personas de 
aforo”. 

Además de este esca-
parate que están creando 
para la música española 
en Europa, merece la 
pena destacar el esfuerzo 
de ambos socios para lle-
var a cabo el Festival Mú-
sica Eñe, que ya crearon 
en su momento Londres y 
en cuya próxima edición 
celebrarán el quinto ani-
versario.  

Ya la están preparando 
para final de año o co-
mienzos del siguiente. 
“Nuestro proyecto a corto 
plazo es hacerlo itineran-
te, llevarlo a otras ciuda-
des europeas. Ya no solo 
hablamos de música sino 
de mezclarlo con una 
parte gastronómica, cultu-

ral”, asegura Juan Pablo. 
Para ambos, esta aventura europea es un proyec-

to “que nos ilusiona mucho porque nos gusta viajar 
y hacer un buen trabajo con las bandas que llevamos 
a Europa, que también es una buena noticia para 
ellas”. 

Texto: Jacinto Rodríguez

Sonido Clandestino: Rumbo a Europa

Juan Pablo Rodríguez.         Gorka Recio.
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La decimotercera edición del Circuito Estatal de 
Músicas Populares “Girando Por Salas (GPS)” 
llega a su fin en estos días con un gran éxito or-
ganizativo, artístico y de público. Un total de vein-

tiséis bandas y solistas han tenido oportunidad tanto de 
girar por salas de conciertos de todo el país como de de-
sarrollar proyectos de producción y promoción discográ-
fica, todo ello gracias a las ayudas ofrecidas en este pro-
grama del Instituto Nacional de las Artes Escénicas y de 
la Música (INAEM) del Ministerio de Cultura y Deporte 
que gestiona la Federación Coordinadora del Circuito de 
Músicas Populares, integrada por, además de A.R.T.E., 
las asociaciones ACCES (Asociación Estatal de Salas de 
Música en Directo), APM (Asociación de Promotores Mu-
sicales), ARC (Associació de Representants, Promotors i 
Managers de Catalunya), MUSICAT (Associació Professio-
nal de Músics de Catalunya), PROMUSICAE (Productores 
de Música de España) y UFI (Unión Fonográfica Indepen-
diente). 

Para el coordinador de Girando Por Salas, Juanma 
Cantos, esta decimotercera edición del mayor circuito 
de músicas actuales de España “ha supuesto, tras la 
pandemia, una vuelta a la normalidad en cuanto a las 

fechas de realización del circuito y ha resultado muy 
positiva para la promoción de los artistas participan-
tes. Se han programado más de 200 conciertos (fren-
te a los en torno a 180 inicialmente previstos) y se ha 
constatado un mayor respaldo del público hacia las 
propuestas de los artistas con los que hemos trabaja-
do en esta edición. Todas ellas, propuestas interesan-
tísimas y de una gran variedad estilística. GPS13 se 
cierra con unos muy buenos datos que queremos 
consolidar y llevar a cotas más altas en próximas edi-
ciones”. 

Está previsto que la nueva edición (GPS14) de Gi-
rando Por Salas realice su convocatoria tanto para ar-
tistas como para salas de conciertos en las primeras 
semanas del próximo mes de septiembre. Se trata, 
para su coordinador, de “una nueva y gran oportuni-
dad para artistas de todos los estilos musicales para 
conseguir ayudas a la realización de una gira de, al 
menos, seis conciertos durante el invierno y la pri-
mavera, junto a una ayuda para la promoción y pro-
ducción discográfica orientada a la grabación o pu-
blicación de videoclips o de nuevos trabajos disco-
gráficos y a la realización de merchandising y de cam-
pañas de promoción de las bandas, todo ello con el 
objetivo de apoyar a las bandas en su proceso de 
profesionalización y en su reconocimiento público”.  

De modo similar, las salas seleccionadas que aco-
jan conciertos de los artistas participantes recibirán 
también una ayuda económica en concepto de pro-
ducción y promoción. Las inscripciones, como es ha-
bitual, han de realizarse en la web del circuito, giran-
doporsalas.com, web en la que se publicará asimismo 
los detalles de la convocatoria, tales como bases, pla-
zos, etc. 

Según Juanma Cantos, “afrontamos esta nueva 
edición GPS14 con más fuerza y ganas que nunca, 
gracias a la estabilización en fechas del circuito tras 
los difíciles momentos vividos por el sector durante 
la pandemia, y con el firme propósito de mejorar el 
programa y cada una de sus actividades en beneficio 
del sector musical, redundando tanto en el apoyo a 
la consolidación de las bandas emergentes como en 
nuestra colaboración con las agencias de manage-
ment para el desarrollo de las carreras artísticas de las 
bandas, y, asimismo, ofreciendo a las salas de con-
ciertos de todo el país –con el objetivo de potenciar 
y dinamizar la red de salas, con atención a las de lo-
calidades pequeñas y medianas– la posibilidad de 
acoger a artistas que ya son una realidad y que se 
están abriendo camino con firmeza y talento, con pro-
puestas a tener muy en cuenta ya en el presente y, 
por supuesto, en el futuro”. 

Fotos cortesía de Girando Por Salas

La edición GPS13 de Girando Por Salas llega a su 
fin, pero pronto se abrirá convocatoria para GPS14

Los Mejillones Tigre.

Lorreine.
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A.R.T.E. y See Tickets han firmado un acuerdo de 
colaboración con el fin de establecer contactos entre 
los profesionales de la música en vivo integrados en la 
Asociación y la compañía de ticketing. Además de ser 
colaboradores de la Asamblea 
2023, con este convenio, ambas 
organizaciones ponen a disposi-
ción de los miembros de A.R.T.E. 
las mejores condiciones de traba-
jo con See Tickets para obtener 
un servicio integral para la ges-
tión de los espectáculos en vivo 
que promuevan. 

Para Adriana García-Abril 
Ruiz, directora general para Espa-
ña y Portugal, "nuestro acuerdo 
con A.R.T.E. nos ha permitido 
presentarnos ante sus socios de 
una forma muy cercana y nos ha 
brindado la posibilidad de trasla-
darles el apoyo que, desde See 
Tickets, siempre ofrecemos a 
nuestros clientes. La activación 
en la Asamblea fue un gran éxito 
y no cabe duda de que repetiremos anualmente". 

Por su parte, Alberto Villanueva, director de Desa-
rrollo de Negocio, afirma que "uno de los objetivos 
principales de See Tickets España es estar al lado del 
profesional de la industria. Gracias al acuerdo con 
A.R.T.E. todos sus socios saben que pueden contar con 

nosotros en todo momento. Así lo compartimos con 
ellos en la Asamblea, un evento que nos permitió am-
plificar nuestra visibilidad". 

See Tickets cuenta con casi 30 años de vida y forma 

parte del grupo Vivendi Ticketing.  
La empresa comenzó su andadura en una pequeña 

tienda de discos en Nottingham en el Reino Unido y 
en la actualidad, ya es una consolidada plataforma 
que pone a la venta millones de entradas en todo el 
mundo. 

Acuerdo de colaboración entre A.R.T.E. y See Tickets

AGEDI, la Entidad de Derechos de 
Propiedad Intelectual que representa a 
los productores fonográficos, ha galar-
donado en la 4ª edición de sus pre-
mios a los mejores trabajos discográfi-
cos de artistas españoles realizados en 
2022, entre ellos los de muchos artistas 
representados por socios de A.R.T.E. 
Un total de 25 reconocimientos en dis-
tintas categorías por géneros muestran 
la situación del panorama musical.  

Fito y Fitipaldis, representado por 
Cultura Rock Producciones, ha logrado 
el premio a la mejor gira con “Cada 
vez cadáver Tour”. El de la mejor can-
ción del año y el mejor videoclip del 
año han sido para Bizarrap, del catálo-
go de Treinta y Tres Producciones y 
Management, y Quevedo con la “Bzrp 
Music Sessions vol. 52”.  

Dentro del pop, el mejor álbum es 
“Corazón y Flecha” de Manuel Carras-

co, producido por Universal Music; la 
mejor canción para Ana Mena (Clever 
Music) y Belinda con “Las 12” y el ar-
tista revelación ha sido Álvaro de Luna 
(Sonde3 Producciones y Get In).  

En el apartado de Música Alterna-
tiva, el galardón al Mejor Álbum fue 
para “El amor de la clase que sea” de 
Viva Suecia (Universal Music y The 
Music Republic), el de la Mejor Can-
ción para “Así Bailaba” de Amaia (del 
roster de GTS) junto con Rigoberta 
Bandini y el de Artista Revelación lo 
obtuvieron Tanxugueiras (representa-

das por Play Plan Cultural). En cuanto 
al rock hay que destacar el premio a 
mejor álbum para Marea con “Los Po-
tros del Tiempo”, editado por El Dro-
medario Records; y la mejor canción 
para Sidecars (Attraction Management) 
con su tema “180 grados”. 

El mundo del flamenco tiene repre-
sentación con María Peláe (Treinta y 
Tres Producciones y Management) y su 
disco “La Folcrónica”, premiado como 
mejor álbum dentro del género. José 
Mercé (Universal Music y Promociones 
Musicales Get In) ha sido galardonado 
con la mejor canción flamenca gracias 
a “Jamás desaparece lo que nunca 
parte”. El artista revelación ha sido 
Raule, del roster de Monoprod. 

Por último, el reconocimiento a la 
Mejor Canción Internacional fue para 
“Mariposas” de Aitana (GTS) junto con 
Sangiovanni. 

AGEDI anuncia los ganadores de los Premios Odeón 2023 

Paco López y Madeline Toyos con el equipo de See Ticket, encabezado por Adriana García-Abril.
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El Auditorium Palma de Mallorca 
fue el escenario de la gala de entrega, 
en su XV Aniversario, de los Premios 
MIN 2023, organizados por la Unión 
Fonográfica Independiente (UFI).  

Con Samantha Hudson como 
maes tra de ceremonias, muchos ar-
tistas representados por oficinas vin-
culadas a socios de A.R.T.E. subieron 
al escenario a recoger galardones. 
Algunos incluso varias veces, 
como los triunfadores de la 
noche, Los Estanques y Anni B 
Sweet (representada por 
Spanish Bombs y Subterfuge 
Records) que se convirtieron 
en los máximos galardona-
dos de esta edición, con 
cinco Premios MIN:  Premio 
The Orchard al Álbum del 
Año por “Burbuja Cómoda y 
Elefante Inesperado”, Premio 
Amazon Music al Mejor Artis-
ta, Premio Radio 3 a la Mejor 

Canción del Año por "Brillabas", Pre-
mio AGEDI al Mejor Álbum Pop y 
Premio SAE Spain a la Mejor Produc-
ción Musical. 

Las gallegas Tanxugueiras, de la 
familia de artistas de Play Plan Cultu-
ral, han vuelto a triunfar este año, con 
dos galardones: el de Mejor Álbum 
de Música de Raíz y el de Mejor 
Álbum en Gallego, por “Diluvio”.  

El Premio Ticketmaster al Mejor 
Directo fue a parar a manos de Zaha-
ra, del roster de artistas de Pink House 
Management, mientras que el de 
Mejor Grabación Electrónica fue para 
Soledad Vélez (Subterfuge Records) 
por "Visiones”. SFDK siguen cose-
chando reconocimientos y recogieron 
el galardón al Mejor Álbum de Músi-
cas Urbanas por "Cardioempatía”. 
El grupo está representado por 
Monopro d. 

También las actuaciones fueron 
protagonistas junto con los 
premiados. La banda del ros-
ter de Subterfuge Records La 
La Love You presentó en di-
recto su tema "El Principio de 
algo", que forma parte de su 
recién estrenado álbum. El 
broche final lo puso, cómo no, 
la actuación de Los Estanques 
y Anni B Sweet que cerraron 
una gala que duró algo más 
de dos horas en el auditorio 
mallorquín en el que estuvie-
ron presentes 800 personas. 

Entregados los Premios MIN 2023

Los Estanques y Anni B Sweet.
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El MMVV es Mou (El MMVV se 
mueve, en castellano), la programa-
ción de conciertos de El Mercado de 
Música Viva de Vic durante la prima-
vera y verano, celebra su tercera edi-
ción y este año lo hace en colabora-
ción con cuatro festivales de Catalu-
ña.  

Los festivales cómplices de esta ter-
cera edición son: el Festival Accents 
(Reus), el Música en el césped (Parque 
del Castillo de Montesquiu), el Festival 
ITACA (Gualta) y el PAS - Puente en las 

Artes Sonoras (Martorell) y en cada uno 
de ellos el Mercat colabora con una 
propuesta. 

El proyecto El MMVV es Mou, con 
el que se apoya a artistas que presen-
tan nuevos trabajos antes del verano y 
que nació en 2021, también tiene la 
voluntad de establecer conexiones y 
tejer redes con otros eventos del país 
programando conciertos fuera de las 
fechas del MMVV. 

Mientras tanto ya están en marcha 
los preparativos de la 35 edición del 
Mercat de Música Viva de Vic que se 
celebrará del 13 al 16 de septiembre 
en la ciudad barcelonesa.  

Organizado por Last Tour, BIME ha convertido a Bo-
gotá por segundo año consecutivo en capital interna-
cional de la música con una segunda y exitosa edición 
del gran encuentro internacional de la industria musical 
en América. Del 3 al 7 de mayo en el Distrito Creativo 
de San Felipe –en plena capital colombiana, donde 
convergen la cultura, la creatividad y el emprendimien-
to– profesionales, artistas, instituciones, empresas y 
medios llegaron de 30 países para hacer negocios y 
compartir conocimiento en las más de 100 actividades 
programadas en una intensa agenda que comprendía 
networking, formación y rondas de negocios. 

2.000 personas, entre artistas, productores, start 
ups, estudiantes y empresarios de todos los niveles, 
participaron en las jornadas profesionales donde, ade-
más de darse a conocer, han compartido un fructífero 
intercambio de experiencias. 

Sounds From Spain, –la plataforma de apoyo a la in-
ternacionalización de la industria musical española de 
la que forman parte el INAEM, la Fundación SGAE, AIE, 
A.R.T.E., Promusicae y UFI– también estuvo presente 
en Bogotá, en una cita imprescindible para los profe-
sionales de la industria musical y una oportunidad para 
el público local de descubrir en primera persona a los 
artistas que serán tendencia próximamente. 

SFS organizó un showcase con cuatro bandas que 
llegaron desde España: Arde Bogotá, Belako, Lía Kali y 
La Sra. Tomasa. Y además del concierto promocional, 
la delegación Sounds From Spain organizó un progra-
ma de actividades profesionales dirigidas a ocho em-
presas españolas. Entre ellas, dos vinculadas a socios 
de A.R.T.E. como Son Buenos y Sonde3 Producciones. 
Junto a ellas, acudieron Gin Música Booking & 
Managem ent, Guspira Management, Propaganda Pel 
Fet!, GoFun World, Melboss Music Agency y Soñando 
Sueños 

De igual modo, los showcases de BIME LIVE aco-
gieron más de 50 conciertos programados en 5 esce-
narios distribuidos entre el Distrito Creativo San Felipe 
y The Ghetto Project, que se destacaron por la gran 
asistencia de público general: miles de personas se 
acercaron a disfrutar la programación, llenando todas 
las salas y el Parque La Araña, para descubrir de prime-
ra mano a los talentos locales e internacionales que li-
derarán los festivales del futuro. 

Las charlas y paneles de BIME, también se siguieron 
de forma virtual desde todo el mundo a través de 
bime.org y la app móvil y siguen disponibles bajo de-
manda. La próxima edición de BIME tendrá lugar en 
Bilbao del 25 al 28 de octubre de este año. 

BIME Bogota cierra su segunda edición  
con éxito de convocatoria y repercusión 

El MMVV es Mou se consolida como programación de primavera  
y verano en colaboración con festivales de Cataluña

Stand de Sounds From Spain en BIME Bogotá.



A.R.T.E. NUEVOS SOCIOS

84  | MAYO 2023 • ESCENARIOS

Juanjo Viedma, alma máter de Irufest Producciones, 
empezó en el mundo de la música como muchos otros: 
siendo músico. “Siendo músico de bandas empecé a 
conocer gente de este mundillo y me fui metiendo más 
y más. Empecé haciendo un festival gratuito, el Festival 
Arrikurock, durante 10 años hasta 
que decidí dedicarme de lleno y 
profesionalmente en esto, y aquí 
seguimos dando guerra”, nos cuen-
ta.  

Para dar guerra en este sector, 
Juanjo considera que la unión es 
clave para conseguir objetivos co-
munes. “En los tiempos tan convul-
sos que vivimos, lleno de incerti-
dumbres, tiempos de cambios en la 
sociedad etc., la unión es funda-
mental para hacer crecer el sector y 
hacerlo más fuerte ante las institu-
ciones. La unión a A.R.T.E. es una 
decisión que llevaba bastante tiem-
po pensando, son muchos los ami-
gos que tengo dentro de ella, siem-
pre me animaban, y por fin este año 
hemos dado el paso”.  

En la oficina, según nos explica 
Juanjo, tienen una línea definida 
desde el primer día que consiste en 
“cuidar a los artistas que representamos 
y aconsejarles y ayudarles todo lo que 
esté en nuestra mano. A nivel de promo-
tor de festival son varios los objetivos, 
tratar con mucho cariño y respeto a todas 
las personas que forman parte de un 
evento, desde bandas a trabajadores. 
Nuestra función dentro de la industria no 
sabría como definirla, intentamos hacer 
las cosas bien, con cabeza, pero con corazón, creando 
lazos de unión con gremios del sector. Nacimos porque 
veíamos una carencia absoluta de ver en nuestra ciudad 
bandas de nivel, tanto nacionales como internaciones 
dentro de un solo evento”. Actualmente, en Irufest Pro-
ducciones se encargan de gestionar la carrera artísti-
ca de The Guilty Brigade y Javi Robles además del 
booking de Dani Flakko. 

Uno de los proyectos más destacados, por impor-
tancia y repercusión, de la empresa es el Iruña Rock. Un 
festival que se ha consolidado en Navarra y que es un 
espejo en el que se miran muchos otros festivales. 
“Cree mos que somos uno de los festivales referentes 
en este formato indoor, verdaderamente por el norte 
no hay muchos eventos de estas características como 

el nuestro. Cabe resaltar la variedad musical, intentan-
do mezclar estilos, sin encasillarnos solo en uno. Tam-
bién cabe resaltar en esta edición la creación de un se-
gundo escenario para bandas navarras, creo que es la 
mejor manera de proyectarlas, actuando en formato 

showcase en las horas centrales del 
festival, cuando está la inmensa ma-
yoría del público. Este nuevo esce-
nario ha ido de la mano de la oficina 
de Navarra Music Commision, en 
una convocatoria pública y abierta 
a todos los estilos musicales, cree-
mos que ha tenido una estupenda 
aceptación en el público e institu-
ciones de la tierra.  

“Como te he comentado ante-
riormente, estamos entrando en 
una vorágine de festivales que no 
se corresponde, creo yo, con una 
demanda real. Han nacido muchí-
simos festivales de la nada, en al-
gunos casos con escasa o nula pro-
fesionalidad, generando precarie-
dad en algunos gremios del sector. 
Hay una sobresaturación de even-
tos culturales, que lógicamente 
muchos de ellos, si no es por el 
apoyo institucional, son totalmente 

inviables. Actualmente en el sector de la 
música en vivo han entrado de lleno 
agentes externos ajenos al sector musi-
cal, convirtiendo nuestro sector en una 
salida rápida y relativamente fácil para 
obtener beneficios, no lo critico en ab-
soluto, pero veremos en un corto plazo 
el resultado que deja en el corazón del 
sector”, añade Juanjo.  

En los meses de la pandemia la oficina tuvo que 
reinventarse y lo hizo impulsando proyectos relaciona-
dos con el humor. “Tuvimos que adaptarnos rápida-
mente ante esa situación, tuvimos que reestructurar en 
tiempo récord nuestro modus operandi y abrirnos paso 
en el sector del humor, por entonces no lo trabajába-
mos, y con el apoyo de las instituciones, generar con-
tenido apto en dichas circunstancias de pandemia, mas-
carillas, público sentado, teatros…”. El foco ya está 
puesto en el próximo Iruña Rock del año que viene. “La 
mente la tenemos allí, pero hasta que llegue la fecha 
nos toca hacer producciones locales, ampliar nuestro 
roster de artistas, y con mucha cautela realizaremos 
algún concierto de envergadura en nuestra ciudad”.  

Texto: Saúl Quijada

JUANJO VIEDMA  Irufest Producciones   

“La unión es fundamental para hacer crecer el 
sector y hacerlo más fuerte ante las instituciones”



El portal musical Billboard ha pre-
miado la labor del director de la em-
presa Walter Kolm Entertainment en 
Europa, el socio de A.R.T.E. Pascual 
Egea, como International Power 
Player 2023.  

Este reconocimiento busca valorar 
el trabajo realizado por diferentes 
personalidades del mundo de la mú-
sica y la labor que han llevado a cabo 
durante estos últimos años en los que 
la Pandemia del COVID-19 ha afecta-
do a todos.  

“Fuimos la primera compañía en 
hacer una gira por toda Europa des-

pués de la pandemia, y nuestro volu-
men de negocio se ha duplicado en 
comparación con años anteriores”, 
comentaba Pascual Egea.  

Actualmente la empresa Walter 
Kolm Entertainment trabaja en más 
de 25 países para poder colaborar 
con muchas estrellas latinas como 
Prince Royce, Maluma, Carlos Vives, 
Emilia y Wisin. La compañía emplea 
estrategias específicas para poder im-
pulsar el talento de los artistas para 
asegurar su crecimiento a través de 
las contrataciones para hacer giras in-
ternacionales. 
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Pascual Egea galardonado con el Billboard 
International Power Player 2023 

El gran recinto madrileño ha puesto en marcha un 
nuevo espacio para 1.000 espectadores con el objetivo 
de ser una “lanzadera para grupos y artistas con poca 
trayectoria”. La Sala del WiZink 
Center, dirigido por la socia de 
A.R.T.E. Paz Aparicio, podrá funcio-
nar al mismo tiempo que la pista 
central puesto que está aislada y 
posee una puerta propia para acce-
der desde la calle Goya. La empre-
sa Impulsa se encargará de la ges-
tión de este recinto, que pertenece 
a la Comunidad de Madrid, y pretende ser un referente 
en calidad acústica. Ha sido concebida como un espa-

cio exclusivo para conciertos y no tendrá actividad noc-
turna como discoteca.  

Ofrece un equipamiento técnico de primer nivel, 
de la marca Clair Brothers, que 
también acompaña a artistas 
como U2 o The Rolling Stones. “La 
Sala del WiZink Center” ya ha sido 
presentada a promotores interna-
cionales y nacionales para que sea 
una opción más para sus giras. La 
intención es que sea un paso pre-
vio a acudir a la pista principal del 

recinto y, de igual manera, para impulsar a nuevas 
bandas. 

El WiZink Center inaugura La Sala, un nuevo espacio de conciertos 
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El martes, 2 de mayo, la Comu-
nidad de Madrid concedió la Gran 
Cruz de la Orden del Dos de Mayo 
a diferentes personalidades con 
motivo de la festividad de la región. 
El reconocimiento musical este año 
fue para Dani Martín. Con esta dis-
tinción se premia su trayectoria ar-
tística, no sólo en su etapa actual 
como solista sino como líder del 
que fuera su grupo El Canto del 
Loco.  

“Dani Martín, pata negra madri-
leña, es un cantante muy querido 
por una afición alegre y brava. Lleva 
décadas ganándose como pocos a 
un público popular, de toda edad y 
condición, unido por el deseo de 
celebrar la vida y hacerlo en liber-
tad”, comentaba la presidenta del 
gobierno madrileño, Isabel Díaz 
Ayuso.  

Ha sido la presidenta la encarga-
da de colocarle la medalla en la so-
lapa de la chaqueta. Un momento 

en el que el artista madrieño no ha 
podido contener la emoción. Una 
vez finalizado el acto, compartió a 
través de su perfil social que dedi-
caba este premio a una persona 
muy importante de su vida: “Este 
reconocimiento se lo dedico a mi 
hermana Miriam”. “Gracias a la Co-
munidad de Madrid, a Madrid, por 
tanto amor en estos 23 años de tra-
bajo. También quiero compartirlo 
con todos mis compañeros, que 
muchos de ellos seguro lo merecen 
tanto o más que yo. Viva Madrid”, 
dijo el artista tras recibir la distin-
ción. 

Los reconocimientos entregados 
fueron acompañados por un discur-
so de la presidenta de la Comuni-
dad de Madrid que se fue dirigien-
do a los condecorados uno a uno en 
un acto que tuvo lugar en la La Real 
Casa de Correos, la sede del Ejecu-
tivo regional, en la capital de Espa-
ña. 

El cómico español Julen Axpe persigue su sueño de 
ser artista haciendo humor en su propia furgoneta. Gra-
cias a su forma de dar espectáculo ya tiene 65 mil se-
guidores en las redes sociales ya que muestra especial-
mente cómo es su vida dentro de la furgoneta y cómo 
esta se ha convertido en su lugar de trabajo.  

Con su show, “Furgonólogo, una vida en furgone-
ta”, Julen Axpe, que forma parte del catálogo de artis-
tas de MPC Management, transmite durante 70 minu-
tos un amor por la vida con un estilo muy particular. El 
espectáculo busca no solo la diversión, sino también la 
reflexión del público.  

Desde el próximo verano, se podrá ver alguna que 
otra aventura de Axpe gracias al programa “Aupa ahí” 
que emitirá la ETB con él como protagonista principal. 
El formato requerirá de las historias de algunos espec-
tadores que quieran contarlas junto con el cómico. 

Además, Julen Axpe continúa en su papel de narrador 
de partidos de fútbol en euskera dentro de la platafor-
ma DAZN. 

Dani Martín recibe la Gran Cruz de la Orden 
del Dos de Mayo de la Comunidad de Madrid 

Julen Axpe y su vida haciendo teatro sobre ruedas
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Raphael, leyenda viva de la can-
ción melódica, acaba de cumplir 80 
años el 5 de mayo. Y lo hace en ex-
celente forma física, musical y artís-
tica, con una gira en la que lleva a 
los escenarios su nuevo disco, “Vic-
toria”, escrito y producido por 
Pablo López y grabado durante el 
verano de 2022 en los míticos estu-
dios Abbey Road de Londres. 

En la gira “Victoria”, que em-
prende después de recibir el Premio 
Latin Billboard a toda una trayecto-
ria, el artista del roster de RLM re-
correrá toda la geografía española, 
estrenará las nuevas canciones y, 
por supuesto, hará un repaso de los 
grandes clásicos de su repertorio: 
“Mi Gran Noche”, “Yo soy aquél”, 
“Como yo te amo” y un largo etcé-
tera de letras y melodías que llevan 
más de seis décadas marcando a 
generación tras generación.    

Miguel Rafael Martos Sánchez 

nació en 1943 en Linares, Jaén. Con 
su carrera incombustible es hoy en 
día uno de los artistas más emble-
máticos y atemporales de la música 
española y a lo largo de su estelar 
carrera de 60 años sobre los esce-
narios ha recibido innumerables re-
conocimientos como 335 Discos de 
Oro y 50 Discos de Platino así como 
un Disco de Uranio por las ventas 
de más de 50 millones de discos en 
todo el mundo, lo que le convierte 
en uno de los artistas españoles 
más exitosos de todos los tiempos.  

Poseedor de una prodigiosa voz 
y un estilo interpretativo muy perso-
nal, ha conquistado los públicos de 
los más importantes escenarios del 
mundo; desde el Carnegie Hall, el 
Radio City Music Hall o el Madison 
Square Garden de Nueva York, a 
L’Olympia de París o el Bellas Artes 
de México.   

En 2019, Raphael celebró su 60 

aniversario sobre los escenarios con 
una gira de conciertos en España y 
América Latina. A sus 80 años, sigue 
siendo un artista activo y muy que-
rido por su público compuesto por 
tres generaciones, que lo ha eleva-
do a categoría de mito. Como dije-
ra de él Paco Umbral: “Raphael es 
el único artista hecho a mano que 
nos queda". 

Rafa Blas, con La Edad de 
Oro hasta el 15 de octubre 

 
Ante las noticias del fichaje por el grupo 

Mago de Oz de Rafa Blas, artista de La Edad 
de Oro, grupo cuya contratación corre a 
cargo de Tirititango Management, la empre-
sa dirigida por el socio de A.R.T.E. Miguel 
Menéndez aclara que: “Rafa Blas seguirá 
cumpliendo todos y cada uno de sus com-
promisos profesionales con la Edad de Oro 
del Pop Español, hasta el 15 de octubre de 
este año. Sólo nos queda desearle a partir de 
esa fecha, mucha suerte y éxitos profesiona-
les con su nueva banda”. 

El Festival Salat contará con una  
tercera edición este verano 

 
El Salat, el festival de comedia del Porta Ferrada, se consolida 

en el calendario de festivales veraniegos de nuestro país. El 
Porta Ferrada se celebrará del 30 de junio al 2 de julio de 2023 
en Sant Feliu de Guíxols. En el cartel hay un gran número de es-
pectáculos, variando desde lo más musical hasta la comedia.  

Entre los artistas que acudirán al Porta Ferrada encontramos 
a músicos internacionales y nacionales como Ludovico Einaudi, 
Ben Harper & The Innoc ent Criminals, Jorge Drexler, Niña Pas-
tori, La Pegatina o Fangoria. La intención del festival es conse-
guir que el evento se entienda como un encuentro de intereses 
culturales de todo tipo. Y el humor, El Salat, organizado por The 
Project y MPC Management, será una pieza clave del festival. El 
evento se abrirá con algunos de los cómicos más importantes 
del panorama nacional tales como Berto Romero, Martita de 
Graná o Leo Harlem. 

Raphael celebra su 80 cumpleaños 
en plena forma con la gira “Victoria”
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En 2019 Andrea Guasch y Rosco 
formaron el dúo musical Hotel Flamin-
go, que les daría hasta hoy cuatro 
años de música, conciertos, canciones 
y oportunidades musicales y que 
ahora se unen al roster de aristas de 
M2 Music Group. Se conocieron en el 
musical de Los Javis “La Llamada”, en 
el que ambos interpretaban papeles 
protagonistas. Hoy, son dos reconoci-
dos artistas que se han labrado una 
carrera musical por su participación en 
diversos proyectos.  

Por su parte, Ariann Music, la otra 
novedad del catálogo de M2 Music 

Group, es violonchelista, cantante, bai-
larina y modelo. Se ha formado desde 
los cuatro años en todas las disciplinas, 
y el éxito le ha llegado a través de las 
redes sociales, convirtiéndose en la re-
ferente de más de 18 millones de se-
guidores. La tinerfeña viraliza cada can-
ción que publica, sobre todo por el tra-
bajo audiovisual que se esconde de-
trás. Cuenta con videoclips originales 
que se han hecho Trending Topic en 
múltiples países el propio día de su es-
treno. Además, está respaldada por un 
equipo de bailarines y realizadores que 
la acompañan en cada proyecto. 

Asfalto ya es eterno 
 
“¡¡¡Asfalto ya es eterno!!! Ha sido un honor 

representarlos”. Con esta frase, el socio de 
A.R.T.E. Johan Cheka rinde homenaje a Asfalto, 
el grupo que ha representado hasta ahora y 
que el pasado 13 de mayo puso el broche de 
oro a su carrera en un fantástico concierto en 
Madrid, que será recordado por los más de 
2.000 fans que asistieron emocionados al final 
de una de las bandas de su vida.  

SFDK vende todas las entradas para 
el concierto de su 30 aniversario 
 

El 22 de junio de 2024 tendrá lugar en Sevilla el Icónica Fest, 
lugar que el grupo de rap sevillano ha marcado en el calendario 
para celebrar sus 30 años en el mundo de la música. El éxito ha sido 
total ya que en menos de seis horas se 
agotaron las entradas para el evento que 
está previsto para dentro de más de un 
año en el Estadio La Cartuja.  

SFDK, cuyo management gestiona 
Monoprod, no solo quiere celebrar su 
aniversario, también quiere mostrar su úl-
timo trabajo, “Inkebrantable”, con el que 
tratan de acercarse a ritmos pop, flamen-
co, influencias latinas y electrónicas sin 
perder su esencia hip hop. Además, Sevilla no es la única ciudad 
que suspira por encontrarse con SFDK ya que la gira ha agotado 
entradas en otros conciertos que ya estaban anunciados.  

El socio de A.R.T.E. Jorge Prada 
emprende un nuevo proyecto empre-
sarial poniendo en marcha en Vallado-
lid la Sala Auditorio Aurora Bautista, un 
nuevo espacio para programar con-
ciertos, monólogos, espectáculos in-
fantiles y otros eventos en la ciudad 
castellanoleonesa. Su nombre rinde 
homenaje a Aurora Bautista, la gran ac-
triz vallisoletana que protagonizó de-
cenas de películas y obras de teatro en 
España y otros países como México o 
Bolivia. 

Se trata de una sala auditorio con 
un aforo de 375 confortables butacas 

y está dotada con equipos profesiona-
les de última generación: iluminación 
LED, robótica, microfónica y todo lo 
necesario para realizar programacio-
nes. 

El recinto tiene la posibilidad de 
contratar una o dos sesiones para que 
los clientes se amolden a las necesi-
dades de venta y tiene fechas dispo-
nibles durante todo el año. Además, 
ofrece apoyo publicitario a los pro-
motores que utilicen la sala gracias a 
sus tres vallas publicitarias, y ventajo-
sos acuerdos con los medios de co-
municación locales. 

Hotel Flamingo y Ariann Music se  
unen a la familia de M2 Music Group

Hotel Flamingo.

Ariann Music.

Nueva Sala Auditorio Aurora Bautista en Valladolid
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